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 حفــــل التكريـــــم
  ))كلمة الافتتاح(( 

 :فتتح الأستاذ حسان كتوعة الأمسية بالكلمة التاليةا
لاة والسلام على خير خلقه،     بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد االله الذي توحد بالحمد لنفسه، والص          

 .وصفوة رسله سيدنا ونبينا وحبيبنا محمد وعلى آله أجمعين وصحبه
أصحاب السعادة السادة الحضور، محبي الاثنينية، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأسعد االله              

يم، ويسرنا هذه   ليلتكم بكل خير، ها نحن نلتقي مجدداً في رحاب اثنينيتكم اثنينية الوفاء والود والتكر              
الليلة أن نلتقي مكرمين أستاذاً وشيخاً فاضلاً هو سعادة السيد محمد علي خزندار فأهلاً وسهلاً به                  

 .وبصحبه الأفاضل وعلى بركة االله كما عودناكم نبدأ هذا اللقاء المبارك بتلاوة أيٍ من الذكر الحكيم
يرة الذاتية لفارس اثنينية هذه      أيها السادة إلى حضراتكم نبذة مختصرة عن الس         :عريف الحفل 

 : الليلة الأستاذ السيد محمد علي خزندار

  ))السيرة الذاتية(( 
 .هـ١٣٣٠ولِد بمكةَ عام  -
 .درس بالكتاتيب التي كانت منتشرة في مكة المكرمة آنذاك -
) ياطالخ(وبمدرسة  )  الخيرية(التي كانت تسمى أيضاً بالمدرسة       )  المسعى(التحق بعد ذلك بمدرسة       -

 ).الرحمانية(وسميت في العهد السعودي بالمدرسة 
هـ بالمدرسة  ١٣٤١هـ، ثم التحق في أول عام        ١٣٤٠بنهاية عام   )  المسعى(تخرج في مدرسة      -

 .وهي قمة التعليم في ذلك الوقت ومدة الدراسة فيها أربع سنوات) هندي(في قلعة جبل ) الراقية(
هـ إلى مكة المكرمة    ١٣٤٦بجدة، ثم عاد منها عام      )  الفلاح(هـ التحق بمدرسة    ١٣٤٣في عام     -

 .أيضاً) الفلاح(وأكمل الدراسة بمدرسة 
كان ترتيبه الأول في فصول الدراسة، كما كان خطيب المدرسة دوماً أمام الشريف الحسين وأمام                  -

 .الملك عبد العزيز رحمهما االله تعالى
 .هـ١٣٤٧، في أول عام )زبيدة(عين عمل موظفاً بإدارة ) الفلاح(بعد أن تخرج في مدرسة  -



في ديوان المحاسبة   )  مخصصات( للهجرة بوزارة المالية، بوظيفة كاتب        ١٣٥٤التحق في أول عام       -
 ).ميزانيات(تعني كاتب ) مخصصات(العامة، وكانت كاتب 

ري قضى في وزارة المالية خمسة وعشرين عاماً متنقلاً بين مختلف وظائفها، وصدر خلالها قرار وزا                  -
بتعيينه مديراً لمطبعة الحكومة خلفاً لمديرها السيد ياسين طه، الذي عين مديراً لمالية وجمارك خط                 

 .عفي منهالأنابيب، غير أنه اعتذر عن قبول المنصب وأُ
تمت إعارته أثناء عمله بوزارة المالية إلى الشركة العربية للسيارات محاسباً للمركز الرئيسي ا، وكان                 -

 . رحمه االله-كة آنذاك الشيخ محمد سرور الصبان رئيس الشر
عمل بالمكتب الخاص لمعالي وزير المالية خلفاً لمعالي الأستاذ عبد االله بلخير الذي أستلحقه جلالة الملك                  -

 .عبد العزيز بالديوان الملكي، وقد سافر مع معالي وزير المالية لعدة دول
 .ما كان مرافقاً للملك عبد العزيز في زيارته لمصرحصل على وسام من الملك فاروق ملك مصر عند -
 .حصل على وسام من الملك حسين ملك الأردن عندما كان مرافقاً للملك سعود -
عمل في آخر أيامه الوظيفية مكلفاً بالعمل بوظيفة وكيل وزارة المالية الأولى إلى جانب قيامه مكلفاً                   -

 .أيضاً بوظيفة مدير المالية العام
 وحبٍ كبيرين   العمل في مجال بيع الكتب، بعد التقاعد واشترى مكتبة استطاع تطويرها بجهدٍٍ           اختار    -

 .إلى أن صارت تعرف بشركة الخزندار للتوزيع والخدمات الطبية
أهلاً وسهلاً بالأستاذ السيد محمد علي خزندار فارساً للاثنينية وبصحبه الكرام وبكم أنتم إخواني              

 . الحضور

 لاثنينية سعادة كلمة صاحب ا(( 
  ))هالشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوج

ن إِو:  بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله على آلائه ونعمه التي بصرنا ا في محكم التتريل بقوله               
تعوا نِ دعملاَ  االلهِ ت   تحصاوه.            والصلاة والسلام على خير خلقه وخاتم أنبيائه وحبيبه وصفيه سيدنا 

 .د وعلى آله وصحبه أجمعينمحم
 : الأساتذة الأفاضل، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. الأخوان الأكارم
  بكم في هذه الاثنينية التي نحتفي من خلالها بالأستاذ الفاضل الشيخ السيد محمد              يسرني أن أرحب 

لكبير، لذلك يسعدني أن    علي خزندار، وقد شهد في صباه الباكر البدايات التي قام عليها هذا الكيان ا             



أقف معه في لقطاتٍ سريعة تعود بذاكرتنا إلى العبق المكي الأصيل الذي عرِفَت به المدينة المقدسة                   
 .وعرِف ا

مكة المكرمة في منتصف القرن الهجري الرابع عشر كانت حالمة بين شعوا وودياا، تمور بالحياة               
 ن تعود إلى وتيرة حياا الهادئة الوديعة، فأم القرى تدور          والضجيج خلال موسم الحج، ثم لا تلبث أ        

 إلى  ، يبدأ يومها بآذان الفجر النقي الندي ينساب       )الكعبة المشرفة (كلها حول مركزها ومركزِ الأرض      
كلِّ المنازل عبر النوافذِ المشرعة لنسماتِ السحر، ثم يبدأ اليوم لمئات الأطفال بالتوجه نحو الكتاتيب التي              

نت تشرف عليها بعض النساء الفاضلات، وتلك من الحِكَم البسيطة التي اهتدى لها الناس بالفطرة،               كا
من حيث يكون الطفل في تلك المرحلة المبكرة أقرب إلى حنان الأم وبيئة المترل، فكانت الفقيهات يقُ                

لك سابقاً في   ذا الدور على أكمل وجه، والدليل على ذلك أنه كان بمكة المكرمة ـ وقد ذكرت ذ                
 كان في مكة المكرمة وحدها في القرن السابع الهجري أكثر من             -موقف من المواقف على ما أذكر       

مائتين وخمسين عالمةً وفقيهة اشتغلن بشتى العلوم الفقهية والتدريسية، وقد كان ضيفنا الكبير من ضمن               
 .الباكرةأولئك التلاميذ الصغار الذين استفادوا من تلك الحلقات التعليمية 

التي سميت فيما بعد    )  المسعى( أهمها مدرسة    أما التعليم النظامي فقد كان محصوراً في مدارس قليلةٍ        
أيضاً، والمدرسة  )  الخياط(وكانت تعرف آنذاك بمدرسة     )  الرحمانية(كما ذكر عريف الحفلِ المدرسة       

 صولة النساء من الهند، عام      /أا السيدة التي تعتبر أول مدرسة نظامية في مكة المكرمة أنش        )  الصولتية(
، وتعهدها من بعده أبناؤه      )رحمت االله ( من الهجرة، وعهِدت بإدارا إلى مؤسسها الشيخ           ١٢٩٠

 - ويقوم الآن حفيد الشيخ ماجد بإدارا        -رحمهم االله -المشايخ محمد سعيد ثم محمد سليم ثم مسعود         
سة أكثر قضاة مكة المكرمة وعلمائها، كما كانت توجد          أمد االله في عمره، وقد تخرج من هذه المدر         

) الفلاح( من الهجرة، بالإضافة إلى ذلك قامت مدرسة          ١٢٩٨التي أنشئت عام    )  الفخرية(المدرسة  
هـ، وفي مكة المكرمة سنة     ١٣٢٣في جدة سنة    )  رحمه االله (بفرعيها حيث أسسها الحاج محمد علي زينل        

امي يوجد كُتاب الشيخ إبراهيم الخلوصي الذي كان يركِّز على          هـ وفي مجال التعليم غير النظ     ١٣٣٠
أنشأها السيد أمين   )  الماحي(تعليم الخط والحساب، ونسيت أن هناك كانت مدرسة في الشبيكة تسمى            

 .الماحي
أما حلقات الحرم المكي الشريف وحصاواه كانت غاصةً بالطلاب والمستفيدين من علوم الفقهِ              

كانت المدارس تعنى عناية كبيرة بالنواحي التثقيفية        .  ةِ والنحوِ والصرفِ وغيرها   والتفسيرِ والبلاغ 
                 وتساعد الطلاب البارزين على تنمية مواهبهم خاصة في مجال الخطابة وإلقاء الشعر، وكان فارس

 تجد  أمسيتنا يقوم خطيباً عن تلاميذ مدرسته في كل المناسبات، وبالتأكيد لم تكن أوقاتِ الفراغ العريضِ              
ما يسدها غير الاطلاع الحر في الكتب والات التي كانت تصل لماماً من بعض الدول ااورة، ولعلَّ                  



 ذلك الجيل يترحمونَ على أيام كان الكتاب يتم تداوله بين عشرات الأيدي الصغيرة والعيون التي                 أبناءَ
 .يشع منها ظمأ المعرفة وبريق الذكاء

 يسمى بالرجولة المبكرة، يخيل للكثيرين أن الطفولة كانت مرحلة تمر           تقودنا هذه الصورة إلى ما    
كالطيف في حياتنا، وسرعان ما يجد الطفل نفسه في رجولة مبكرة تستوعب طاقته وتوجهها للاستثمار                
في عمل اقتصادي يفيد الأسرةَ ويساهم في سد مصروفها، سيما وأن السلم التعليمي كان محدوداً للغاية                

ح لغالبية الطلاب إكمال دراستهم العليا خارج محيط بيئتهم المحدودة، لذلك نجد معظم الصبيان              ولا يتا 
يتوجهون للعمل مع آبائهم وإخوام أو أقارم لاكتساب حرفة، وكم طرق أسماعنا المثلُ الشعبي                 

حرفة مؤسسها  وكانت بعض العائلات الشهيرة في مكةَ تأخذ لقبها من          )  صنعة أبوك لا يسبقوك   (الشهير  
وهكذا وجدنا ضيفَنا الكبير    ...   والفقيه وغيرها  ،مثل السقا، والخياط، والنجار، والخوجه، والعطار      

يدخل عالم الوظيفة وهو في السابعة من عمره المديد إن شاء االله، ويعتبره اتمع رجلاً يتحمل كامل                   
كانت الطفولة لمحة، والشباب الغض     المسؤولية، وهناك من عاركتهم الحياة وهم أصغر منه بكثير، حيث           

ولم يكن العملُ مجالاً للقفز نحو الرفاهية والعبث وتبديد النقود، بل            ..  هو وقود الحياة وسند الأسرة    
 .مسؤولية حقيقية تجسدها إرادة الأب وشخصية الأم والفهم الجمعي النابع من قيم اتمع

ني للأسرة يسعى الشاب لتكوين شخصيته      وبمجرد الحصول على الوظيفة أو العمل في الخط المه        
الخاصة ويحاول اكتساب المزيد من الخبرات ويوسع مداركه، والجميل في الأمر أنْ يظلَ الباب مفتوحاً                
لطلب العلم من خلال الحرم المكي الشريف الذي يشكل جامعة مفتوحة لكل الأعمار تقريباً، حيث يجد                

ي طموحه، وعلى يدي الشيخ الذي يحب طريقته في التدريس           طالب العلم ضالّته في الحلقة التي ترض      
وهكذا دون كلل أو ملل،     .  ..ويتابع معه التحصيل إلى أقصى مدى ممكن، ثم ينتقل إلى حلقة أخرى            

ودون أن يتعارض ذلك مع ساعات عمله أو أسلوبه في كسب العيش، ورغم ضيق فرص العمل، إلا أن                  
ك بقليلٍ من الجهد يستطيع المتعلم أنْ يحصلَ على وظيفةٍ مناسبة،           نسبة التعليم نفسها كانت ضئيلة، لذل     

ولا يقف الطموح عند درجة محددة، بل يستطيع اتهد أن يسعى للحصول على وظيفة أفضل بدخل                 
أحسن، لذلك نرى تقلب كثير من البارزين في عدد غير قليل من الوظائف لأن كلَّ إدارةٍ تحاول                    

وإغرائهم مادياً أو اجتماعياً للعمل تحت مظلتها وبالتالي الاستفادة من خبرام           استقطام للعمل لديها    
ولم يكن ضيف أمسيتِنا بدعاً في ذلك، إذ تقلب في عدةِ وظائف إلى أن استقر في وزارة المالية                  ..  السابقة

 .لمدة ربع قرن
عاملين في القطاع   لم يكن السفر في تلك الأيام متاحاً لكثير من موظفي الدولة ناهيك عن ال               

الخاص، أو أوساط التجار والحرفيين، فكانت فرصة مواتية لضيفنا الكبير لكي يرى العالم من خلال                 
عمله في المكتب الخاص لمعالي وزير المالية، سيما وقد نال ترقية وضعته في وظيفة رئيس مكتب تنقلات                  



 في معية سمو الأمير مشعل بن عبد العزيز         معالي الوزير فتمكن من السفر إلى فرنسا، وإنجلترا، وأمريكا،        
الذي كان يشغل منصب وزير الدفاع في ذلك الوقتِ، ثم سافر إلى مصر والأردن والهند وباكستان،                 

.. ولاشك أا فرصةً نادرة لدراسة ومقارنة الحياة والتقاليد السائدة آنذاك، عندما كان للقمر ضياء               
 .وللنجم اتجاه

 :الأخوان الأفاضل
عاصر بدايات التعليم، وإرهاصات العمل الحكومي،      )  شاهد عصر ( هذه الأمسية لنحيي     نلتقي

خطوة، حتى شارف عتباته الأخيرة، أدى واجبه في تفان وإخلاص           ..  وصعد السلم الوظيفي خطوة   
 .وحب ونكران ذات، وكلها صفات لم تكن غريبة عن رجالات ذاك الزمن البهي

ن في قاموس هؤلاء النفر الأفاضل ومن بينهم ضيفنا المحتفى          لا أعتقد أن لكلمة التقاعد أي مكا      
به، فعندما ترجل عن صهوة الوظيفة الحكومية اتجه فوراً إلى نشاط طالما حلم به وأحبه، فدخل شريكاً                  
بالثلث في مكتبة معروفة آنذاك في شارع الملك عبد العزيز بجدة كان يملكها أحد الأخوة اللبنانيين من                  

 للتواصل مع    وجسراً الكريمة، وبعد فترة استخلص المكتبة بالكامل لنفسه وجعلها متنفساً        "  دبوس"عائلة  
الخارج في مجال بيع الكتب والات بعد أن كانت معظم المكتبات تعمل في مجال القرطاسية                    
والاحتياجات المكتبية واحتياجات الطلاب، واستطاع أن يضع بصمته في هذا العمل، وأنشأ مؤسسة              

شركة الخزندار  (التي حققت نجاحاً كبيراً بكل المقاييس، وواصلت تطورها لتصبح فيما بعد            "  دارالخزن"
لينظر ضيفنا الكبير من خلالها للمجهود الذي بذله عبر سني عمره المديد             )  للتوزيع والخدمات الطبية  

شامخ الذي وضع لبناته     ويرى في منظومتها ونجاح أبنائه في إدارا امتداداً لعطائه وبنائه ال            ،بإذن االله 
الأولى قبل أكثر من سبعين عاماً، والأهم من ذلك أنه استطاع ببعد نظره أن يعلم أبناءه وبناته لأرقى                   
المستويات الممكنة، نسأل االله سبحانه وتعالى أن يمتعه بالصحة والعافية ويجعل ما قدمه لخدمة وطنه                  

المسيرة، مع أمنياتي لكم بأمسية مانعة في صحبة ضيفنا         ومواطنيه في ميزان حسناته، ويوفق أبناءه لمواصلة        
 .الكبير

ضيف الاثنينية القادم سعادة الأستاذ الكبير عبد الكريم الجهيمان، الأديب والشاعر والكاتب             
 ،الصحفي المعروف، فأهلاً وسهلاً ومرحبا بكم وبكل محبي الحرف على بساط الوفاء والمحبة والإخاء              

لاثنينية وأا مفتوحة لكل من يتعامل مع الكلمة والحرف، فأهلاً وسهلاً بكم             وأكرر أن لا دعوة في ا     
 .جميعاً، وأتمنى لكم أمسية طيبة مع ضيفنا الكريم

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 كما هو معلوم لكثير من الحضور فإننا نتلقى الأسئلة واستفسارات الحضور بعد              :عريف الحفل 
 أن تارس الاثنينية، نتمنى أن يكون سؤالا واحداً حتى نعطي الفرصة لعدد كبير من               ى الكلمة لف  طَع

 . حضراتكم

  ))كلمة سعادة الأستاذ السيد عد�ان الدباغ(( 
 .بسم االله الرحمن الرحيم، أخوكم عدنان الدباغ موظف بالخطوط السعودية، أعمل في العمليات

 . على سيدنا محمد وعلى آله وصحبهالحمد الله، المستحق للثناء وحده، والصلاة والسلام
عندما دعيت لأن أشارك في هذه الأمسية شعرت بالغبطة الشخصية لنفسي، والتكريم             :  أخوتي

الشخصي لنفسي وليس تكريماً لفارس الحفل، فلربما تعرفون الناس كل الناس تعرف الآخرين بطرق               
وهذا تعرفه في مجال اجتماعي،     ..   الزمالة مختلفة، فهذا تعرفه بأواصر الرحم والقربى، وهذا تعرفه بأواصر        

وفي صحبة إن كانت جيدة أو على غير ذلك ولكني عرفت فارس هذه الاثنينية معرفة باالله، فقد تعرفت                  

 وآمل أن نكون ممن يستظلون بظل عرشه يوم لا ظل إلا ظله، وقبل أن                ، الله ورسوله    عليه بمحبةٍ 
رس الحفل أود أن أسجل الثناء لصاحب هذا الحفل الذي          أبدأ لأفضي ما أشعر به وما أحس به حيال فا         

ابتدع سنة حسنة، لتكريم أهل هذه البلاد خاصة أهل العطاء منهم، وآمل وأدعو االله سبحانه وتعالى أن                 
 .تستمر هذه السنة ليستمر هذا العطاء ويقلده بعض من إخواننا لتكريم تراث هذه البلاد

إنسان فقيه في الدين، فقيه في اللغة، فقيه في الكلمة،           عم محمد علي خزندار تعرفت عليه فهو         
حاضر البديهة وخفيف الظل، وعندما يبدأ أي حديث فيما يتعلق بالأمور الدينية ترى منه كشوفات                 
وفتوحات مما يدل عليه أنه سبحانه وتعالى قد فتح على هذا الرجل الذي أتمنى وأتشرف بأن أتعرف                   

في مجلس علم   .   عمره، وكل أسبوع أتشرف بالاجتماع إليه مرة على الأقل          في  االلهُ عليه وأتمنى بأن يطيلَ   
أو مجلس ذكر، واالله إن شيوخ هذه االس يخرجون بتعلّمٍ من فارس هذه الاثنينية عم محمد علي                    

 .خزندار
لكم يعني دخل فيّ السرور مرة عندما أراني مقالة كتبها أطال االله في عمره              :  أيها السادة الأفاضل  

أعوذ باالله من الشيطان الرجيم، بسم االله الرحمن         :  والتي تقول )  النساء( تتكلم عن شرح لآية       وهي
 الرّسولُ لَوجدوا االله توّاباً     ءُوك فَاستغفَروا االله واستغفَر لَهم    آولَو أَنهم إِذ ظَّلموا أَنفُسهم ج     الرحيم  

حِيماًر،    في عمره يدل على تحليل ثاقب ومعرفة وفتح إلهي عظيم، أتمنى بأن لا               ففي مداخلاته أطال االله 
أطيل عليكم يا أخوان ولكن أريد أن أصبغ صورة ثانية من زاوية أخرى، وهي خلق عم محمد علي                    
خزندار وهو رجل يكبر أكثرنا قدراً وسناً ولكنه في كل مجلس تراه يحترم الصغير والكبير، العظيم                  

نَّ كل واحدٍ ضيف عنده وأن الحفل قد        أ عندما ندخل في ضيافته العامرة لا نشعر إلا ب         والحقير، وفي بيته  



أقيم له خاصة، فهنيئاً له ذا الخلق، وهنيئاً له ذا العلم وهنيئاً لنا من تعرفنا عليه ذه الطريقة، وأنه                    
، والسلام عليكم   لشرف لي يا أستاذ عبد المقصود بأن يطلب مني أن أتكلم بحق هذا الشيخ العظيم                

 .ورحمة االله وبركاته
 .  جزاكم االله خير:الشيخ عبد المقصود

 

 كلمة سعادة الأستاذ السيد سعيد منصور ((
  ))كبير مدراء الشؤون المالية السابق بالخطوط السعودية

فيلماً سينمائياً،  ...   بسم االله الرحمن الرحيم، قبل أن أبدأ كلمتي          :الأستاذ سعيد منصور  
 الحميدية وخلفها مطبعة الحكومة أم القرى وعم محمد         المكرمة وكانت   في جياد بمكة  مضت  لذكريات  

هذا المكان وكانت مطبعة الحكومة تتبع وزارة المالية إذاً فوالد الأستاذ              سعيد عبد المقصود يدلف إلى    
 لزميل  عبد المقصود خوجه كان زميلاً لعم محمد علي خز ندار، وهذا وفاء من الأستاذ عبد المقصود                 

لمكي والده وفاء مكي. 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على سيدنا محمد رسول االله، وعلى آله                 
وصحبه الأبرار تسليماً كثيراً، شكراً من الأعماق للمكَرم والمُكَرم وجزاكم االله خير الجزاء على جمع                

ركة لتكريم شيخ هو ضيف الشيخ عبد المقصود، ذلكم هو           هذه الوجوه الخيرة، في هذه الليلة المبا       
 ".عتيق االله"أستاذنا وشيخنا العم محمد علي خزندار 

هو في الواقع شاب في عشرة التسعين أمد االله في عمره، وحباه بالصحة والعافية وطاعة االله                   
، وهو شاب في    وبحكم اتصالي به ومجاورتي له، فقد لمست في شيخنا روح الشباب هو شاب في تفكيره               

لا أثقل عليه في هذه الأمسية الجميلة لطلبت          كاته، لو أسلوبه وطرحه، وهو شاب في مرحه وقفشاته ونِ       
دكة باب  (منه أن يتحفنا بذكرياته عن بيعة المغفور له بإذن االله الملك عبد العزيز وقد كان حاضراً عند                  

ليس عزفاً ولكن كلاماً عن     "  الرصد"م  ولولا أثقل عليه لطلبت منه أن يطرب الحضور من مقا         )  الصفا
رحمهم االله، هو يا    "  محمد سرور صبان  "و  "  بن عدوان "و  "  بن سلطان "معايشته مع المؤسس وأعوانه     

لذا نطمع من شيخنا أن يسمعنا من        )  القشاشية(سادتي ابن مكة وجار الحرم، فقد كان يسكن بحي           
 حمزة شحاته ومحمد حسن عواد، ودور        ومناوشات المرحومين )  السطوح(مخزون ذكرياته عن بشكة     

الصهبة (السفير بينهما المرحوم الأستاذ عبد السلام الساسي، عن الشعر الحميني وأبطاله في مكة، عن                
 .عندما كان يتغنى ا والده رحمه االله فقد كان من عشاق الفن) والدهنة



 هذه الأمسية؟ إا خلاصة     ما الذي جعلني أسهب في هذه الأشياء التي استخلصتها منه ونثرا في           
مجالسة ومحبة لهذا الرجل الوضيء الوجه الحلو الحديث، كم تمنيت أن أملك الحس الصحفي لأجري                

 صحفياً مستفيضاً عن ذكرياته، ولكن أحيل هذه الأمنية للإعلاميين وأخص بالذكر             مع شيخنا حديثاً  
لعاطر لسعادة الشيخ الفاضل عبد المقصود      الدكتور أيمن حبيب، راجياً أن يستجيب، والشكر والثناء ا        

خوجه لتكريمه شيخنا الخزندار، والكرم من معدنه لا يستغرب، فالكل يعرف كرمه وتكريمه فجزاه االله               
 . عديدةخير الجزاء وأمد في عمره، راجياً أن يدوم هذا التكريم الذي سنه سعادته أجيالاً

 . والسلام عليكم ورحمة االله
 

  ))ستاذ الكاتب والمفكر الأستاذ عابد خز�داركلمة سعادة الأ(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، اللهم أعن وساعد، رب اشرح لي صدري ويسر لي أمري، واحلل                 

 :عقدة من لساني يفقهوا قولي وبعد
 راجحة في معيار المعرفة     ولكنها  والأحكام،  يقال أن شهادة الابن مجروحة في ميزان القضاء       

، فهل هناك من يعرف الأب خيراً من ابنه؟ فهو أي الأب الذي أنبته وأنشأه ورعاه                 التاريخية  والشهادة
طفلاً في المهد ويافعاً يتلقى العلم، وشاباً يسعى في مناكب الأرض، وأحياناً كما في حالتي وحال أخوتي                  

اتمع، زال في حاجة إلى حب الوالد ودعائه ونصرته، وأنه مهما بلغ من شأوٍ في                  شيخاً يشعر أنه ما   
ورفعة بين الناس فإنه لن يبلغ شأو أبيه، ولا يرقى إلى مراقيه، ولا يسمو إلى مدارجه، إلا إذا كان الوالد                    
راضياً ومباركاً لخطواته، وحفياً بنجاحه، والابن قد لا يعتد برضاء الناس حتى لو كان غاية يسهل                   

 لو كلفه ذلك خرط القتاد ووعثاء       إدراكها ولكنه حريص كل الحرص على أن يفوز برضاء الوالد حتى          
المسير، والابن حين ينجح في الوصول إلى غاية من الغايات فإن أول ما يتطلع إليه هو فرح الوالد                     

      ح وتضمر إذا لم تجد التربة الطيبة والمنبت الكريم،          لفرحه، واحتفاؤه به، والابن كالبذرة تذوي وتصو
لأرض وتتسامى إلى السماء إذا وجدت البيئة الصالحة والثرى         وفي المقابل تز وتربو وتتجذر ثم تخترق ا       

الطيب والهواء النقي والمناخ الملائم والرواء المعين، وهذا ما وجدته ووعيت عليه حين تفتحت عيني                 
للحياة، وقد تمثلت هذه البيئة الصالحة في الحب الذي يفعم به الوالد حياة كل من يحيط به ويعيش في                    

 حبه لوالدته وولائه لها، وحبه لزوجته، ثم حبه لأخوته، ورعايته لهم فكان لهم الأب                كنفه، فهناك أولاً  
الذي فقدوه وهم صغار، ثم أخيراً حبه لنا نحن أبناؤه، وهو حب لا تسعه الدنيا على رحابتها وسعتها،                   

شفى لا  حب تمثل في السهر علينا حين نمرض وكان يمرض لمرضنا بل وأكثر من مرضنا، وكنا نتمنى أن ن                 
كي ننعم بالشفاء بل لكي يشفى قبلنا، ثم كان يجوع لننعم نحن بالشبع، ولن أنسى يوماً اختلست فيه                   



      ا إذا كان يريد منها أن تحضر غذاءه فقال لها إغرفي للأولاد            السمع وهو يخاطب والدتي حين سألته عم
 .أولاً وبعد ذلك نأكل أنا وأنت أي شيء، وكانت تلك أيام جوع ومسغبة

انت الحرب الثانية في أوج ضرامها، وكانت رحاها تطحن العالم طحناً، وكانت وقودها الناس              ك
  حتى نحن سكان هذا البلد     .   على الأخضر واليابس ولم يسلم من شررها ولظاها أحد         بقِوالحجارة، فلم ت

اليومية لا تزيد   فقد انقطع الحجيج عنا، وانقطعت سبل الاتصال والرزق بيننا وبين العالم، وكانت مؤنتنا              
           مدة الحارة نخلطها صباحاً بالقليل من       عن قريصات من الخبز الأسود توزعها الحكومة عن طريق ع

الشاي الذي يوزعه علينا التموين مع السكر الأحمر ونخلطها في الضحى بشيء من الماء والبصل وهو ما                 
لوالد وحبه جعلنا لا نشعر في أي       ، كانت الحياة قاسية وضروساً ولكن حنان ا       )بفتة الهواء (كان يسمى   

 .يوم من أيامها بقسوا وضراوا
واليوم وأنا أتذكر تلك الأيام أشعر أنني أريد أن أال على يده لأقبلها عرفاناً لجميله واعترافاً                 

هيا عبد الحميد   (بفضله وخافضاً جناح الذل والمسكنة له، وأنا لا أريد أن أغمط حق الوالدة الشريفة                
رحمها االله، فهي أيضاً قد غذتنا بغذاء المحبة وروتنا بروائها، وقصارى ما يمكن أن يقال عن                  )  عنقاوي

 . الوالدين هو ما قاله شوقي في مدح المصطفى
هـــذان في الدنـــيا همـــا الـــرحماء

. 

ــت أم أو أب   ــت فأنـ ــإذا رحِمـ فـ
. 

وإذا كانت البيئة التي نشأت فيها قد أُشبِعت بالحب، فإا أيضاً قد أينعت بالأدب، وحينما                 
 والات تحيط بي من كل جانب وكانت الكتب في تلك           على الحياة وجدت أن الكتب    فتحت عيني   

بجانب كتب أبي كانت هناك كتب عمي حسين،        بيتنا كان غنياً ا خاصة وأنه         الأيام عملة نادرة، ولكن   
الذي أشرف  "  وحي الصحراء "وهو من أدباء الرعيل الثاني في الحجاز وله مقالات منشورة في كتاب              

على جمعه وتبويبه ونشره الأستاذان عبد االله بلخير، ومحمد سعيد خوجه، وكان صدور هذا الكتاب في                
في مسيرة الحركة الأدبية في الحجاز، وقد عكفت على قراءته أنا           تلك الأيام حدثاً هاماً ومنعطفاً تاريخياً       

 غير مرة، وكان الذي يحثنا على قراءته أن يعبر عن وعي جديد               -رحمه االله -  وصديقي جميل ششه  
والوعي هو بداية التاريخ، فالتاريخ ليس حروباً ومعارك وسيرة دول، وإنما التاريخ هو إحساس أمة ما                 

سالتها في الحياة ووعيها بما تفرضه عليها هذه الرسالة من أعباء ومهمات               بشخصيتها المتميزة ور  
: وغايات، وسعيها بكل حماس واندفاع في تحقيق هذه الغايات، ولهذا لم يكن أدباء الرعيل الأول ومنهم               

محمد سرور الصبان، وأحمد إبراهيم الغزاوي، ومحمد عمر عرب، ومحمد حسن عواد، وحمزة شحاته،               
 برج عاجي أو مثقفي صالونات كما يقال عن مثقفي هذه الأيام، بل خاضوا غمار الحياة من                 منعزلين في 

حولهم وأسهموا في خدمة اتمع وساعدهم على ذلك المراكز الكبيرة التي تولاها بعضهم، وجاء                 
الرعيل الثاني من بعدهم كمحمد عمر توفيق، وحسين عرب، ومحمد سعيد عبد المقصود خوجه، وعبد               



 بلخير، وحسن كتبي ومحمد حسن فقي وحسين خزندار وبالطبع والدي محمد علي خزندار، وهو                االله
وإن لم يكن له نتاج أدبي إلا أنه كان واحداً من مؤسسي الوعي الجديد الذين أخلصوا في تحويله إلى                     

نية وأعقبتها،  مشروع بناء أمة، ولم يكن ذلك بالأمر السهل في تلك الأيام التي سبقت الحرب العالمية الثا               
في المملكة لا يختلف عن      فلم تكن هناك أي بنية تحتية وكان الانتقال من مكان إلى مكان آخر                 

 االله  الرحلات التي وصفها ابن بطوطة وكان على والدي الذي كان يعمل مديراً لمكتب عبد                
لعيش المريح  السليمان المتنقل أن يقضي جزءاً من كل عام في الخرج التي لم تكن فيها أي وسائل ل                   

والسكن المناسب، فكانت حياته فيها شظفاً ومعاناة، ولكنه تحمل ذلك بصبر وإصرار وإحساس                
بالسعادة يغمره ويشعره بأنه يؤدي واجباً وطنياً، وهذا أي حب الوطن هو الشيء الثالث الذي تعلمته                

 .من والدي بعد الحب وعشق الأدب
 خدمته، بل يعني أيضاً التضحية والصبر على الأذى         وحب الوطن لا يعني الإخلاص له والتفاني في       

الذي لا يسلم منه أي مواطن حقيقي، وهو ما تعرض الوالد له وما تعرضت له أيضاً، ولكننا نحتسب                   
كل ذلك عند االله وعند الوطن وعند التاريخ، ونحن لم نكن في أي يوم من الأيام من الذين وصفهم االله                     

ومِن الناسِ من يقُولُ أمنا بااللهِ فَإِذَا أُوذِي        :  لعاشرة من سورة العنكبوت   سبحانه وتعالى في هذه الآية ا     
           بن رم رصلئِن جاءَ نذَابِ اللَّهِ واسِ كَعةَ الننلَ فِتعأَ     في اللِّهِ ج كُمعا ما كُنإن قُولُنلي كلَ و ي   لَمبِأَع اللَّه س

ورِ العدبِما في صالَمِين. 
وهو الآن بعد أن أدى الرسالة وقام بالواجب يتطلَّع إلى لقاء ربه والمؤمن يجب أن يتطلع إلى لقاء                  
ربه في كل لحظة من لحظات حياته بنفس راضية وقلب مطمئن وضمير نقي وروح مفعمة بالإيمان وآخر                 

 في  اطِر السمواتِ والأَرضِ أنت ولِي     فَ لأَحادِيثِتني مِن المُلْكِ وعلَّمتني مِن تأويلِ ا      تيءَاربِ قد   :  دعواه
  .ماً وألحقني بالصالِحِينةِ توفَّني مسلِخِرالدنيا والأَ

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 .  االله يحسن إليك، االله يحسن إليك:الشيخ عبد المقصود خوجه

صعب جداً أن يتحدث الابن عن أبيه، يبدو لي أن           هل توافقوني الرأي بأن من ال      :عريف الحفل 
 . الدموع دائماً تسبق هذه الكلمات، أمد االله في عمر الأب والابن

  ))كلمة فارس الاثنينية سعادة الأستاذ السيد محمد علي خز�دار(( 
ت بسم االله الرحمن الرحيم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، الواقع أني لم أعد كلمة، وقد سمع               

من الثناء المستطاب ما ظننت أنه موجه لغيري فأحمد االله على ما من به علي الأستاذ عبد المقصود الذي                   
عم بفضله الكثيرين، مئتين وخمسين حفلة تكريمية أقامها لأدباء وعلماء هذه البلدة الطاهرة، هذه البلاد               



بشكري الله أولاً ثم له ثم للسادة الحاضرين،        الكريمة، أسأل االله سبحانه وتعالى أن أبدأ هذه الكلمة هذه           
 .وأرجو عدم المؤاخذة على القصور، والسلام عليكم ورحمة االله

هل أحدثكم عن شيء مثلاً يعني يجيب مرح عن أيام الحسين، عن أيام الملك عبد العزيز                 
 . شيءالأولى أو أيام

الفائت قدمتك تحت    يا سيدي الكريم عندما قدمتك الأسبوع         :الشيخ عبد المقصود خوجه   
وأنت في الحقيقة شاهد عصر ولديك من الذكريات ما لا يعلمه الكثير منا، أتى               )  شاهد عصر (مسمى  

عرضاً أنك حضرت بيعة الملك عبد العزيز، إذن أنت شاهد على قيام هذا الكيان وقبل هذا الكيان،                  
بأيامها في الشوارع،   أنت حضرت أيام الملك الحسين وسمعت أنك حضرت ما يقال عنه سحب كامل               

من هو هذا كامل بيك؟ ما هي القصة؟ نريد أن تأخذ حريتك في الحديث وأن لا تكون الأمور                      
متسلسلة لأا قد تعيق التفكير، آتنا بحديثك كيف شئت وبالشكل الذي تراه، نحن متأكدون كل                 

، فأترك لك أن تنطلق كما تشاء       التأكيد أننا سنخرج الليلة بصور ووثائق لها قيمتها في تاريخ هذه الأمة           
 .وكيف تشاء ولك الشكر مقدماً

 كامل بيك هذا الذي أشار إليه سيدي الأخ عبد المقصود كان أحد             :الأستاذ محمد علي خزندار   
هـ بدأها في تسعة شعبان     ١٣٣٤قادة الترك، لما قام الشريف الحسين بالنهضة ضد الأتراك في عام             

امل هذا في قلعة أجياد وظل يطلق منها قذائف كل يوم على قصر             بأول طلقة من مسدسه، فاستعصم ك     
الشريف، ذات يوم كان والدي والشيخ عراق الدين تحت البيت جالسين وإذا بطلقات رصاص تجيء،               
دخل أبي البيت الذي أمامنا والشيخ عراقي دخل بيتنا، أقول لأمي بيت أبوي دخل عندهم عراقي راح                 

كان أسير عند الشريف    )  صالح خزندار (هناك واحد من العائلة يسموه      هناك ليش كده طيب، بعد ذلك       
الحسين، عمل ترتيب هاجم فيه القلعة مع ناس من أهل البلد، وأخذوا كامل قتلوه وسحبوه على وجهه                 

الحسين قام بالنهضة هذه وأبناؤه انتشروا إلى عبر الشارع إلى أن أحضروه إلى بيت الشريف، الشريف 
فيصل على الشام، وكان زمان        والشريف المدينة  علي على   عبد االله والشريف    الشمال، الشريف 

نسميه زمن الذرة لأن العيشة كانت تعبانة لا يوجد شيء من وسائل العيش المرفه، الشريف نفسه هذا                 
الشريف الحسين كان شيء عجيب في التفكير وفي الأساليب مرة أحب أن يعين شيخ لمشائخ الجاوة،                 

 مشائخ الجاوة، فجمعوهم له جلسوا في مجلسه كل واحد على هواه، الشريف لم تناسبه                قال اجمعوا لي  
هذه الجلسة يريد الناس المقربين الذين يحبهم يريدهم بجانبه، قال صالح خزندار قم يا سيدي هنا تعال                  

:  وقال من هنا، رتب له الس على هواه أحضر له الشيخ الزبيدي بجانبه لزم يده الشيخ الزبيدي هكذا                
قال هيا مبارك يا شيخ، مبارك يا شيخ، هذه         .  يا سيدي الزبيدي  :  قالوا.  يا مشائخ اختاروا لكم شيخاً    
 .يلزم يد الرجل ويقول يا جماعة اختاروا لكم شيخاً. طريقة من طرق الانتخاب



 . وضعهم تجاه الأمر الواقع:الشيخ عبد المقصود خوجه
ت ظروف قبل البترول    لك عبد العزيز كذلك مر     نعم، زمن الم   :الأستاذ محمد علي خزندار   

ظروف كانت ضيقة جداً، ضيقة جداً جداً، كانت الرواتب تتأخر وكنا نعاني شظف شديد، مرة من                 
المرات يريد أن يخرج من الرياض إلى مكة للحج فطلب من ابن سليمان الذي كان وزير المالية طلب                   

خ القبائل في الطريق من الرياض إلى مكة وكان          منه عشرين ألف ريال لأجل أن يوزعها على مشائ         
السفر بالسيارات، ولكن سليمان عجز، نحن جالسين في الضحى في دار الضيافة بالرياض ومعانا الشيخ               
عبد االله لنجاوي االله يرحمه رئيس أموال الرياض، ومعانا الشيخ الشايقي رافق الإمام عبد الرحمن جاء                 

ذهب اللنجاوي ثم صرخ يا محمد علي       .   على التليفون يريدونك   يا لنجاوي الشيوخ  :  الساعي يقول 
 قال أووو صوت جاءني كما      ،نعم:  محمد، قلت :  جئت قال .  الشيوخ يريدونك أنت لا يريدونني أنا     

وقعت !:  مأمور السنترال ما علمك بموضوع الدراهم؟ قلت االله          :  نعم قال :  قلت...  صوت الرعد 
ه خلاص محمد هذه يحضرها لك إذا قلت له لا أدري مشكلة إن             الواقعة قلت أكيد بن سليمان قالوا ل      

: أنطق، قلت لك أقول لك لا أدري لا أدري قلتها بلهجة من يقول            :  قلت له أدري مشكلة سكت قال     
    يا ربي سجل عندك هذا اللقب، هذه النقود المطلوبة، واالله لم            :  ك، قال، قلت  دخيل االله اتركنا من شر

ليمان وابن فوزان يساعدوه لم يستلفوها من تجار الرياض ولم يأتِ إلا الساعة             فها بن س  تحضر كان يتسلَّ  
 .السادسة من الليل، من الضحى إلى الساعة السادسة من الليل

 . السادسة من الليل عربي:الشيخ عبد المقصود خوجه
 عربي، بن سليمان يقول لي ترى على بن فوزان خليه يجيب لك              :الأستاذ محمد علي خزندار   

ل ترى الملك إذا قام للتهجد الساعة الثامنة من الليل يعني قبل الفجر بثلاث                عج..  لفلوس عج ال
 جاءت النقود،   عن الدراهم، الساعة السادسة قبل أن يقوم الملك بساعتين         ساعات أول ما يسأل     

وع قبل أن   وأنادي على الأمين بالتليفون، أمين، يا أمين تعال خذ الدراهم، جاء بن سليمان كما المصر               
 .انظر السند خلاص: يقوم الملك من النوم ماذا فعلت قلت

رحلنا مع الملك عبد العزيز إلى مصر بدعوة من الملك فاروق في اليخت المحروسة، صادف ثاني                 
يوم من السفر عيد جلوس الملك عبد العزيز، كان عضو بعثة الشرف عباس محمود العقاد، فالمصريون                 

اً وجاءوا هكذا للملك بشكل يعني كبير جداً وجاء العقاد ألقى قصيدة، لم أرها              أقاموا لهذا الحفل موكب   
 :في ديوانه أخذا منه بخطه ولكن بعدين أقول لكم، القصيدة يقول في مطلعها

ــحراء   ــد الص ــك قائ ــر راض ــا بح ي
. 

ــاء    ــيل الم ــوض غ ــرين يخ ــد الع أس
. 

فاغــنم تحــيـة يـــوم الــوفـاء   
. 

حــياه ماضــيها وحاضــرها معــاً    
. 



اصـة التي فيها الأشياء ولا أدري      أخذا بخطه ولكن في الآخر المرحومة والدة الأبناء ضاقت بالم         
 ريال ثمن ماذا    ٣٩غير أرسلتها على الحراج، جئت يا بوي ما هذا؟ جئت الدلال يقول لي باقي عليك                

كذا وكذا، فيها   :  أيش اللي بعتها قال   .  هذه بعنا لك هذه الأشياء لكن ما وفيت بحقنا        :  يا أبوي، قال  
 من الحسين وفيها القصيدة هذه وفيها أشياء من           النياشين التي جاءتني من فاروق ونيشان جاءني       

 االله يرحمها رحمة الأبرار     -خصوصياتي ماذا أقول إذن للمرحومة ولا كما قال عابد أحبها الحب الكبير           
 . سكت-

وصلنا مصر وطلبوا الشيخ أحمد الغزاوي وكنت أتذاكر مع سيدي الأخ عبد المقصود هناك                
ن في مصر فيها بيت أعجبني       أمام الملكي  - رحمة االله عليه     -زاويقصيدة قالها الشيخ أحمد إبراهيم الغ     

 :جداً يقول
أــا تنافســنا فــيك الهــوى فنـضــيع

. 

ــر   ــن مص ــاه م ــذي أخش ــى ال وأخش
. 

 .ةسيدي الأستاذ عبد المقصود أن لا هذا قاله في مك: بيت حلو، لكن يقول لي
 واالله آسف أنا، نحن الآن بصدد نشر ديوان شاعرنا الكبير الشيخ            :الشيخ عبد المقصود خوجه   

أحمد إبراهيم الغزاوي فوجدنا هذه الحاشية، أن هذه القصيدة ألقيت في الميناء بوجود الأستاذ عباس                 
 صفين من   وبين...  العقاد، وحتى هناك وصف إذا ما تخوني الذاكرة أنه كان الملك عبد العزيز يقف               

الأخوة المصريين الذين يزورون المملكة آنذاك وأن الشيخ الغزاوي في نزوله من مكة إلى جدة كتب                  
الصدر ولم تسعف القريحة بالعجز من البيت فأتى بالعجز ودوى المكان           ...  هذه القصيدة وأنه ردد البيت    

لكن بالتأكيد ما قاله الشيخ محمد علي       بالتصفيق، هذا ما وجدته مكتوباً وهذا ما أيضاً ثبتناه في الحاشية،            
 نقلناه على ما أعتقد عن الدكتور العطوي ولا       ...  هي الحقيقة لأن ما نقلناه    )  شاهد عصر (خزندار وهو   

بد أن هذه الصورة التي نقلها سيدي الشيخ الخزندار الليلة تجعلنا نعود مرة ثانية ونثبت الحقيقة كما                  
 .رويت

وأخشى الذي  :  ا البيت من الشعر يدل على أن هناك مثلاً يقول          هذ :الأستاذ محمد علي خزندار   
 .لماذا هذا معناه أا قيلت في مناسبة في حفلة من المصريين للملك عبد العزيز... أخشاه من مصر أا

 من الروضات التي كان يذهب لها أيام        مرة كان الملك عبد العزيز في روضة خريم أو روضة          
 الخرج كنا نعيش معه تسعة شهور من كل عام، لا يوجد في الخرج إلا                بن سليمان في    المقناص، كان 

المزارع وكان ما يعطينا إفطار ما في إفطار، يقول في الصباح خذوا دلة وخذوا تمرة وفي الظهر نرمي                    
، والتبسي هذا حق الرز سمنه قليل، إذا نزلنا الرياض           )تبسي(م  كوفي الليل نرمي علي   )  تبسي(عليكم  

نة في القمقم وبعدين نضعه على الرز نرشه ونأكله، تسعة شهور من كل عام نقضيها                نشتري شوية سم  
لكن عادة الحياة كانت تقتضي هذا، هذا كان بن سليمان مريضاً في الخرج وسمع الملك عبد العزيز قال                  



ها له لا أقنع إلا تأتيني في الروضة هذه حتى أراك وأطمئن عليك، كان الشيخ محمد سرور الصبان أيام                  
اب الأخ أحمد باشماخ والسيد نوري عباس كان كاتب الشيخ          تعندنا في الخرج، قمنا أنا ومعي من الكُ       

موا على  محمد سرور الصبان، جئنا وصلنا إلى المخيام دخل بن سليمان ودخل محمد سرور الصبان يسلِّ              
ل، دخلنا الملك قال له     يعني أدخ )  أقلط(محمد  :   الملك قال  ظهر خوي مـن خوي   )  دهة كِ ويش(الملك،  

يا ابن سليمان أنا لم أفطر، أخرت فطوري إلى أن تأتي أفطر معك، هيا نادي ربعك، دخلنا نحن خمسة                    
أربعة أنفار مع الملك وهو الخامس، نتناول الإفطار سوية يقول لي نوري العباس كان الإفطار                ..  أنفار

ابن سليمان هذا الأكل الذي تراه واالله خداديمنا        عادياً ليس شيئاً كثيراً ويقول الملك لابن سليمان يا           
يأكلو منه، يعني هذا في مقام الفخر أنه حتى الخدامين يأكلوا من هذا الأكل الفاخر، كان شوية مراصيع                  

قال لي هو ما يشوف نفسه بيني       )  أخمش(وأيضاً شيء ثاني وشوية لبن، يقول لي نوري عباس أنت متين            
واالله يعني شيء كثير بعضها عفا عليها الزمن، وبعضها ما يزال حي            مرت بي كثير    وبينه، ذكريات   

 .  كذلكفي الذاكرة، ماذا أقول لكم
 .هناك أسئلة -

 الحوار مع المحتفى به
 . هيا أسألوني إن كان في أسئلة:الشيخ محمد علي خزندار

 لصور   أعتقد من وحي الأسئلة ربما نستطيع أن نتوسع أو تعطي لمحطات            :الشيخ عبد المقصود  
 .أكثر لكم فتخبرونا عن وقائع تكون محيطة ذه الأسئلة

أمامي سؤال يطلب أن تتفضلوا بالحديث عن حضوركم يوم البيعة بباب الصفا وبالتحديد             
من الذي تلا كتاب البيعة؟ أو كيف كان وصف هذه البيعة ومن تذكرون من حضورها؟ كيف                 

 كان الحفل؟
 الحاج  -االله يرحمه -  أبدأ أقولكم ما سمعته من الشيخ      طيب خليني    :الشيخ محمد علي خزندار   

محمد زينل ولد الحاج عبد االله علي رضا، قال اجتمع أهل مكة وراحوا للملك عبد العزيز كان أيامها                   
الملك عبد العزيز قد دعا إلى مؤتمر إسلامي وفعلاً جاء ناس من الهند شوكت علي ومحمد علي من                     

لك كثير من زعمائها، وجاءوا من الشام وجاءوا من هنا، وكان            زعماء الهند، وجاءوا من مصر كذ     
يقولهم تعالوا تداولوا في أمر الحجاز لأن هذا الحجاز قبلة المسلمين، أنا ما أحب أن أحد يستبد بأموره،                  

واالله -العزيز الظاهر لم يكن يود ذلك،          فكان المؤتمرون هؤلاء انساقوا في هذا الخط، الملك عبد         
نقبل أنه في بلاد الآفاق       نحن لا :  هم ذهب كبار أهل مكة الملك عبد العزيز قالوا له           لأنه الم  -أعلم

يتحكموا في بلادنا، هذه بلدنا ونحن ارتضيناك ملك علينا، أقول الذي سمعته من الحاج محمد عبد االله                  



 أن محمد سرور الصبان هذه شخصية اسمها زي اسم الشيخ محمد سرور الصبان وزير             :  علي رضا يقول  
شوية، لكنه على   )  حروية(المالية لكن كان هذا الرجل من أهل الندى وكان يتحزم وكأنه يعني له نزعة               

نمط عادي فقال للملك أنه نحن نبايعك طال عمرك على السمع والطاعة وأن تكون ملكاً على الحجاز                  
 البلد، قال   مثلاً تكون الحجاز عاصمة   ...  ما هي؟ قال يعني كذا كذا     :  ولكن لنا عليك شروط، قال    

طيب زين هذه لكم، الخلاصة عينوا يوماً لإجراء البيعة، كانت المسألة في رواق باب الصفا في الحرم                  
الشريف، وقام السيد عباس المالكي جد السيد محمد علوي ألقى خطاب البيعة وكان أول من بايع ذا                 

ا وقبلها منا على أن يكون ملك       الخطاب، قال نحن عرضنا البيعة على هذا الملك المحبوب ثقة لنا منه            
الحجاز، قام الناس كلهم يتقاطرون لمبايعة الملك، وكان أيامها صار ملك الحجاز وسلطان نجد، ثم بعد                 

 صار يعني ملك الحجاز ونجد وملحقاته،       ،لك علينا ذلك قام أهل نجد كذلك قالوا نحن كذلك نبايعك بالمُ         
 .هذا ما يتعلق بالبيعة

 . تفضلت، صار ملك الحجاز ونجدتغير اللقب مثل ما -
 .طيب يا سيدي السؤال الثاني.. نعم..  نعم:الشيخ محمد علي خزندار

 تذكروا أشخاص معينين في حضوركم البيعة؟ غير محمد سرور           :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .الصبان

محمد سرور الصبان لم يكن معهم، محمد سرور الصبان حق           ...   لا :الشيخ محمد علي خزندار   
 .نعم كان في موجود) لندىا(

 آخذ بالي أنكم ذكرتم أنه غير محمد سرور الصبان الأديب ووزير            :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 المالية المعروف هل تذكرون أي شخصيات أخرى؟

 واالله يا طويل العمر كان عمري يومها أربع عشرة سنة وما كان في              :الأستاذ محمد علي خزندار   
 . أشوف مين الذي حضر ومين الذي ما حضربالي أن أتملى في الرجال

  جزاك االله خير، وأمد االله في عمرك أديني سؤال إذا سمحت؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
هذا يا شيخ من الكاتب الصحفي خالد أسعد، بأنه هناك كم وفير معارض             :  عريف الحفل 

 تجربتكم ما هو    الكتاب وكذا، وقلة المؤلفات بالنسبة للخليجية والسعودية خاصة من واقع           
السبب ما هي أسباب الظاهرة هذه قلة المطبوعات الخليجية عامة والسعودية خاصة؟ في معارض              

 .الكتاب
 المطبوعات في أي زمن؟: الشيخ محمد علي خزندار

 الخليجية والسعودية ما أسباب قلتها؟. حالياً في هذا الزمن االله يسلمك -



ى بالإجابة على هذا السؤال لأنه أكثر مني علاقة          عابد الابن أحر   :الشيخ محمد علي خزندار   
 .بالأدب والأدباء والكتب

 الحقيقة كان يجب أن يقرأ السؤال لأن السؤال مهم كنص، هناك            :الشيخ عبد المقصود خوجه   
زخم وكم وفير وكثير في معارض الكتب في الخليج والمملكة ولا يمر شهـر إلا وتصلنا دعوة لحضور                  

ناك شح ونقص كبير في المؤلفات والمؤلفين الخليجيين عامة، والسعوديين خاصة،           معرض للكتاب، لكن ه   
 هل نطمع في تشخيصكم لأسباب الظاهرة وطرق         ،من واقع تجربتكم العريضة في عالم المطبوعات       

 علاجها بما يكفل عودة العافية إلى أقلام الأساتذة الكتاب وعودة الروح إلى الكتاب؟
زلت أكرر أن هذا السؤال أحرى لابني عابد بالإجابة عليه             ما  :الشيخ محمد علي خزندار   
 .لعلاقته الكبيرة بالأدب والأدباء

  . ما في شيء يمنع أن نحيل الميكروفون إلى الأستاذ عابد:الشيخ عبد المقصود خوجه
 واالله الحقيقة السؤال صعب جداً، لكن المشكلة الكبرى بالنسبة للكتاب،           :الأستاذ عابد خزندار  

طبعاً النشر معظمهم أو كلهم ما عندهم قدرة        :  ب ومؤلفات هي أولاً   ت سبعة كُ  ا واحد منهم، أنا ليّ    وأن
مالية على أساس أم يقدروا ينشروا كتبهم، والنوادي الأدبية يؤسفني أن أقول أن عندها نوع من                  

الحقيقة الكاتب  الشللية، تختار أشخاصاً معينين وتنشر لهم الكتب، بعد ذلك تأتي مسألة التوزيع، ف              
السعودي لا يجد أي موزع لكتبه، مثلاً الشركة الوطنية للتوزيع توزع مجلات في الغالب، نحن في                   
الخزندار غامرنا فترة من الفترات ووزعنا كتب لكن نلاقي صعوبة لأن المكتبات منها كتبي يعني                  

الطالع والنجوم  :  ه الكتب المكتبات لا تقبلها، المكتبات تدور على الكتب التي تباع، يعني مثل هذ             
بد أن الدولة والناشر الجريء أي أحد من          والأشياء هذه يعني، فهذه المشكلة الحقيقة عويصة جداً، فلا        

 .شكراً. هذا يتولى الموضع هذا وإلا فإن مصير الكتاب السعودي هو الحقيقة البوار
 . واالله أود أن أدلو بدلوي:الشيخ عبد المقصود خوجه

 .ك مجهودطبعاً أنت ل -
 ..أنا أعتقد أن القضية أكبر بكثير من. العفو مجهود متواضع...  لا:الشيخ عبد المقصود خوجه

 .أنت حري بالإجابة عن هذا السؤال الحقيقة -
العفو السؤال إجابته أكبر بكثير إننا نختصر أو نبتسره          ...   لا :الشيخ عبد المقصود خوجه   

ويطرح بالشكل  ..  تبار ما نجلس جلسة مع أدباء إلا ويطرح       بكلمات، أنا أعتقد أن هذا الموضوع باع      
اب؟ هل الكتب ممنوعة غير ممنوعة، أعتقد أن الكلام من شخص           تهل هناك أزمة كتاب أو أزمة كُ      :  الآتي

 لماذا المثقفون في بلادنا عندما: تصل بنا إلى حل، السؤال الذي أطرحهوأشخاص وكلمات متناثرة لن  



السابق؟ كنت ألاحظ في السابق عندما تكون هناك مشكلة           ادون كما كانوا في   تعتريهم مشكلة لا يتن   
يتنادوا ويطرحوا المشكلة ويضعوا لها حلاً، لماذا لا يتنادون ويطرحون ما لديهم ولا بد بالتأكيد لكل                 
مشكل حل؟ أما أن نتكلم عن الموضوع ذا الشكل، أو كلٌ منا يأتي برأي أو فكر، لأنه بدون                      

بدون بصراحة طرح موضوعي أعتقد أنه نكون ظلمنا الكتاب والكُتاب ولا نخلص إلى               إحصائيات  
نتيجة، هذا رأيي، أنا أعرف أن هناك في أزمة، الكتاب الجيد لا تجد من يأخذه ببلاش، إذا كان الأستاذ                   

تصلنا بمن  عابد بيشكو ويقول أن كتبه السبعة ما أحد يقرأها أقدر أفهم تماماً أن كتب الاثنينية طبعاً ا                 
من الأدباء من المثقفين لم يكلف خاطره حتى الحضور لاستلامها مـجاناً،           )  بعض طبعاً لا أعمم   (نسميهم  

نحن لا نأخذ نقوداً، فلذلك هناك مشكلة، ما هي المشكلة بالتحديد؟ لا أعتقد أنه بالسهولة هكذا نتكلم                 
 .عنها ونؤطرها في هذه الكلمات القليلة

  طيب هذه المشكلة خاصة بنا أو تشمل مصر وسورية؟:رالشيخ محمد علي خزندا
باً ونجد  تلأن ما سمعنا شكوى، وبدليل نحن نجد كُ        ...   ما أعتقد  :الشيخ عبد المقصود خوجه   

اباًكُت. 
 . حركة النشر قوية في بيروت وفي الشام:الشيخ محمد علي خزندار

لكن المشكلة  .  ون من شق القلم    وبدليل أنه هناك ناس كثيرين يعيش      :الشيخ عبد المقصود خوجه   
عندنا هنا فعلاً، نشكو من دور النشر ومن قيمة الطبعة الكبيرة والبيع القليل، إذاً هناك مشكلة لا بد                   

 .من بحث هذه المشكلة، تفضل
 :ي يقولف سؤال من الأخ غياث الشري:عريف الحفل

 ومجلات الإثارة   شباب اليوم هجر الكتب والقراءة، وانصرف إلى الفضائيات وكرة القدم         
والفن الرخيص وغيرها، كيف ترون هذه الظاهرة الخطيرة وكيف يكون إنقاذ رجال الغد من هذا   

 الواقع المرير؟
 . سؤال عويص لا أملك الإجابة عليه:الشيخ محمد علي خزندار
  لماذا؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
لإجابة على هذا، هذه نزعات      ولا أعتقد أنه يعني في من يستطيع ا        :الشيخ محمد علي خزندار   

تكتب عنها  !!  ظاهرة حقيقةً ظاهرة  ..  الشباب الآن آخذة في الاستشراء، ما الحل؟ صارت كأا ظاهرة         
 الصحف، يكتب عنها الكثيرون ولكن المسألة تزداد وتتوسع، هل هذا حقهم أم غير حقهم؟

 . طيب الكرة يا شيخ محمد، الوحدة وغير الوحدة:عريف الحفل
  ماذا؟:مد علي خزندارالشيخ مح



  لماذا تعني الوحدة فقط الكرة بصفة عامة؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
  كيف كان الشباب بالنسبة للكرة؟:عريف الحفل

 أنا واحد من هؤلاء الذين كنت لا أعرف الكرة إلى الآن، مرة               :الشيخ محمد علي خزندار   
ت نفسي فاضياً، مع أنه كان الوقت كان        جاءتني فرصة وأنا أعمل مع ابن سليمان في العصرية وجد          

العمل يأخذ كل أوقاتنا ليل وار فقلت أروح أتفرج على الكرة هذه يومها كان يلعبون الاتحاد                   
تعال يا عمدة أنا أسلم عنك التذكرة       :  أبو شاشية قدامي قلت له    )  حقَّت(والوحدة، وجدت عمدة المحلة     

.. حرامي:  ذكرة دفعتها، شوية والعمدة يصيح     وندخل سوى مع بعض، قال طيب، أربعة ريال الت          
قوم ما دام ما تعرف كرة جئت هنا ليه؟         :  حرامي، قلت ماذا حدث يا عمدة من الذي سرق؟ قال لي          

 ن أنا ما عرفت حرامي يعني إيه؟وللآ
 . يقصد أوف سايد يمكن:عريف الحفل

 عضو الشرف    من ني ولكن للآن الشيخ الصبان يرسل لي كتباً على أ         :الشيخ محمد علي خزندار   
 أو لا أعرف إيه؟

  قصدك عبد الوهاب الصبان؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
  ماذا؟:الشيخ محمد علي خزندار
 تفهم في الكرة يا سيدي أنت؟: الشيخ عبد المقصود خوجه
 .واالله أفهم جداً أا حاجة مدورة بس: الشيخ عبد المقصود خوجه

 . كمان وحداوي الشيخ عبد المقصود:عريف الحفل
واالله رغم أني عضو شرف ولي سنوات        ..   ترى ما أقوله حقيقة    :الشيخ عبد المقصود خوجه   

طوال ولو إني الآن انسحبت من العضوية لأني ما لي دور مؤثر، فعلاً ما أعرف في الكرة أكثر من أا                     
 .شيء دائري

 . طيب الحمد االله الذي وجدت في ناس ما شاء االله:الشيخ محمد علي خزندار
 ، أنت تدري أن الوحدة غلبت ثمانية؟... واالله يا شيخ أنت استوقفت:عريف الحفل

 يا سيدي أظن أن جوابي واضح، فلا تدخلونا في أمر ما لنا فيه               :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .الآن

 الأستاذ عدنان محمد حسن فقي محامي مستشار قانوني يبدو لي هذا السؤال               :عريف الحفل 
 .لنسبة لمبايعة الملك عبد العزيزجاوب عليه الشيخ با

 . ما في لها ذيول ما في لها شيء بعد البيعة مثلاً:الشيخ عبد المقصود خوجه



 بعد البيعة، واالله أنتم كلكم تعرفون أنه تغير الحال عما كانت عليه             :الشيخ محمد علي خزندار   
ايعة للملك عبد العزيز، لكن عندما      أُسس البيعة، ما عدا أنه كان مثلاً الحجاز مختص تلك الأيام ذه المب            

م الأسس التي قد جعلوها من شروط البيعة أنه يكون          هكلها تحت قيادة وحدة راحت أ       توحدت المملكة 
الحجاز مثلاً هذا عاصمة البلد ولهذا استبدلت الآن بكلمة العاصمة المقدسة، فهذه كانت من جملة                  

 الشمل واقتضاه الاجتماع الحمد الله على       ماه لَ الذيول، لكن هذا وضع طبيعي اقتضاه التوحيد واقتض       
 . صرنا خلاص نعرف هذه البلد كلها ما نفرق بين شمالها وجنوا وشرقها وغرا،خير

 . شيخنا هذا سؤال من الأستاذ عبد الحميد الدرهلي حتى لا نثقل على الشيخ:عريف الحفل
ير إلى الظلام؟ وهل من سبيل      لماذا انتكست حركة التنوير النهضوي حيث انتقلنا من التنو        

أن ترتفع الأمة العربية وترقى إلى تحقيق النهضة المنشودة لتستعيد مجدها التليد؟ هل هناك بصيص               
 أمل؟

 واالله هذا الكلام كان من أيام الكواكبي، وغيره من الأسلاف كانوا            :الشيخ محمد علي خزندار   
لرجوع، ولكن أنا أعتقد أنه بأمر االله        هم يتكلمون عن أسباب الخمول وأسباب النشاط وأسباب ا         

مقبلين على خير، أعتقد تمام الاعتقاد أننا مقبلين على خير، وأن الأمة             ..  الواحد الأحد إننا إلى خير    
هناك صحوة، أسأل االله أن تعطي ثمارها ونعود        ..  العربية إن شاء االله مقبلة على خير، هناك صحوة الآن         

 وإن جئنا من ناحية الدين      ...بناء أبنائنا إن شاء االله كل شيء أصبح سهلاً        غداً إن شاء االله يرى أبناؤنا وأ      
أيضاً نعرف أنه إن شاء االله لنا الغلبة على اليهود في يوم ما حتى لينطق الشجر ويقول ورائي يهودي                     

في المهم أن الأمة العربية     .  سيدنا المسيح وسيدنا المهدي   ...  ويأتي كذلك أشياء تعرفوا كلكم    .  فاقتله
 .اعتقادي أا آخذة في أسباب النهوض، غداً إن شاء االله بأمر االله يصبح لها شأن كبير جداً

كانت ..  بلدة فقيرة، ولا نملك من وسائل الحياة شيئاً، ليس عندنا طرق          ...  أول كنا بلدة فقيرة   
ل بِ ن  في رمضان كنا   ،ولا يوجد كهرباء لا يوجد ثلج ولا يوجد شيء من وسائل الراحة             ..  ترابية

الشراشف بالماء ونضعها على وجوهنا من شدة الحر والقيظ، لكن ما شاء االله البلد أصبح يقوم ا بنية                  
والآن إن شاء االله بأمر االله أعتقد أا في طريق خير، ماذا تقولون أنتم؟              ..  تحتية وأصبح فيها كذا وكذا    

 .أحب أسمع كلمة
 . إن شاء االله،نعم -

 . هل هذا صحيح أن البلد مقبلة على خير:الشيخ محمد علي خزندار
 .إن شاء االله -

 . واالله تفاءلوا بالخير تجدوه:الشيخ عبد المقصود خوجه



 . نعم:الشيخ محمد علي خزندار
 وأما قرآننا   الدعاء،..   فنسأل االله منكم أنتم مشائخنا الكبار      :الشيخ عبد المقصود خوجه   

، يفكرون، يعملون، يعلمون،    مونَ والََّذين لا يعلمونَ   هلْ يستوي الَّذين يعل   :  لنا  الكريم أوضح 
يتدبرون، فيجب علينا أن نعمل وأن نفكر وأن نتدبر، فالقضية تحتاج حبل من االله وحبل من الناس،                   

 .فاللَّهم اجعلنا من هؤلاء
ثم ما كانت مدارس عندنا إلا محدودة، تكلم عنها سيدي          .   صحيح :الشيخ محمد علي خزندار   

بد المقصود، ولكن الآن أصبح هناك جامعات وأصبح هناك ابتعاث في شيء يدل على إنه شاء                الأستاذ ع 
 .االله في بداية الطريق خير كبير

 . اللهم آمين:الشيخ عبد المقصود خوجه
 هذا سؤال من المهندس عبد العزيز بن علي الكريدا رئيس مجموعة الأرقب               :عريف الحفل 

 :لللاستشارات والدراسات العلمية يقو
حينما نتحدث عن الماضي نتحدث عنه من خلال الصورة الطفولية البريئة التي لا تحمل               
على كاهلها ثقل المسؤولية إضافة إلى ما أنعم االله به علينا من نعمة النسيان التي لا تحمل بطياا                   

اضر غير الأيام الحلوة والجميلة، متناسياً أيام الفقر وضعف الحيلة بينما حين نتحدث عن الح               
نتحدث من خلال واقعنا المرير في هذا العصر، عصر الويلات، عصر الصور المأساوية في الكثير                
من الدول الإسلامية، هذه البوسنة والهرسك، وهذه الشيشان وفلسطين والفلبين والكثير من              
الدول الإسلامية، والمسلمون غثاء كغثاء السيل فماذا يجب علينا عمله لنظهر بشموخ الأوائل              

 الأخيار؟
 أرجو من الأساتذة أن يختصروا الأسئلة لأن السؤال عندما يكون           :الشيخ عبد المقصود خوجه   

ذا الشكل يضيع الضيف ونضيع نحن وتصير القضية خطبة فأرجو أن يكون السؤال مختصراً حتى نقدر                
 .نستطيع أن نقرأ أكثر أسئلة وتكون القضية أكثر تركيز، تفضل يا سيدي

 هذه أسئلة عامة كما تفضلت يعني لا تأتي الإجابة عليها في مجلس              :لي خزندار الشيخ محمد ع  
 .يوم واحد مثل هذا

 . هات سيدي الذي يتيسر االله يطول لي بعمرك:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .واالله ما عندي ما أقوله أفضل مما تقوله أنت يا سيدي: الشيخ محمد علي خزندار

 يا سيدي الأمسية أمسيتك وأنت فارسها وأنت عريسها           العفو :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .الليلة



 . أبدأ بالقليل:الشيخ محمد علي خزندار
  لا أبداً السؤال هنا باختصار ما هو السؤال هنا؟:الشيخ عبد المقصود خوجه

 ثم يقول عندما    عن الماضي والحاضر    الكريم يتكلم    باختصار يقول السائل   :عريف الحفل 
نتحدث عنه من خلال واقعنا المرير في هذا العصر، عصر الويلات، عصر الصور             الحاضر    نتحدث عن 

المأساوية، طبعاً بعد أن مثَّل بالبوسنة والهرسك وفلسطين والشيشان والفلبين وكثير من الدول الإسلامية              
 يقول ماذا يجب علينا عمله لنظهر كما الأوائل من الناس؟

مل الأوائل فيصل إلى نفس النتائج، أما إذا نام ونريد           أبداً يعمل ع   :الشيخ عبد المقصود خوجه   
أن نصل لنتائج الأوائل، بالتأكيد الأوائل كانوا أهل عقيدة وأهل عمل وأهل الجهاد فوصلوا إلى ما                  
وصلوا إليه بالعقيدة، فنحن بحاجة بصراحة إلى التمسك بعقيدتنا والعمل بأمانة وبإصرار وأي عمل                

 .صول إلى الهدفو نتيجته الحتمية الوراءه عقيدة فيه إصرار إلا
 . ولا يصلح أمة إلا بما صلح به أوائله:الشيخ محمد علي خزندار
 . أنا هذا يعني مجرد فتح، أرجو منكم أنتم تكلموا:الشيخ عبد المقصود خوجه
 لا واالله هذا الكلام صحيح نعم العقيدة هي التي مكنت لأوائلنا             :الشيخ محمد علي خزندار   

 . وهي الطريق الوحيد لعودتنا إن شاء إلى عزة وسؤددسيادة العالم
 يا سيدي هنا عندي سؤال قد يكون فيه زوايا توثيقية منا، مثلاً             :الشيخ عبد المقصود خوجه   

 كانت هناك مدارس منها المدرسة الراقية، ما هي معلوماتكم عنها؟
 في زمن الشريف الحسين،      المدرسة الراقية هذه كانت اية التعليم      :الشيخ محمد علي خزندار   

كانوا يقدمون إليها الخريجين من المدارس الابتدائية كانت هناك ثلاث مدارس ابتدائية أو أربع بزمن                 
 .ومنها واحدة في سوق المعلا) المسعى(الشريف الحسين منها 

  من مؤسس مثلاً المدرسة الراقية؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .الملك حسين مؤسسها :الشيخ محمد علي خزندار
 . الملك حسين نفسه:الشيخ عبد المقصود خوجه
 لأنه في زمن الأتراك، كانوا الأتراك يحبون ألا ينتشر التعليم في              :الشيخ محمد علي خزندار   

كان في المدرسة في سوق المعلا كان المدرس يدرس شيئاً بسيطاً وأرغمت الحكومة التركية               ...  الحجاز
 . اللغة التركيةالشيخ حمدوه أن يعلم الطلاب 

 . في المدرسة:الشيخ عبد المقصود خوجه
 . في مدرسة الفلاح:الشيخ محمد علي خزندار



 . في مدرسة الفلاح:الشيخ عبد المقصود خوجه
لكن ترى يا عيال اللغة التركية يعني كل شيء بالآخر           :   قال لهم  :الشيخ محمد علي خزندار   

ولا رضي، فكانت الحكومة التركية     )  إيش(شاء االله   وكذا ولا أدري ماذا، قولوا الكلمتين هذه إن          
الخلاصة أا تضيق على الحجازيين لا تريدهم يتعلموا بالذات حتى لا ينبري منهم صوتاً يطالب بشيء،                

وكان يأتي يتفقد   )  الراقية(فالشريف الحسين هو الذي أسس المدارس الابتدائية وهو الذي أسس المدرسة            
مرة جاءنا ورأى المياه في الطرقات من أثر شرب الطلاب، فقام           )  المسعى(سة  المدارس عندما كنا في مدر    

وضرب المراقب ضربة أثرت في خده، جلست أيام، كان يأتينا في القلعة في مدرسة الراقية هذه كذلك                 
 .يفاجئنا بالليل يدخل علينا حصص الدراسة الفصول

 .ت المدرسة الراقية إذن مدرسة القلعة هي التي كان:الشيخ عبد المقصود خوجه
 نعم هي كانت فيها الراقية وهي مؤسسها الشريف الحسين وكان            :الشيخ محمد علي خزندار   

يفاجئنا ويأتي الفصول عندنا مرة كان مدرسنا يدرس كتاب يسموه آداب الفتى مطالعة وكان فيه                  
 .لماذا لا تعربوا هذه؟ كان يتدخل هكذا: كلمات أعجمية قال

 ف عن المدرسة العالية؟عر طيب ماذا ت:وجهالشيخ عبد المقصود خ
بخلاف ما عرفت في    )  رياضيات( هذه كانت الدراسة فيها أغلبها       :الشيخ محمد علي خزندار   

 .مدرسة الفلاح أخيراً أغلب دراستها واتجاهها اتجاه علمي ديني
  أين كان مقرها؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
  مدرسة القلعة؟:الشيخ محمد علي خزندار

 . العالية:يخ عبد المقصود خوجهالش
 العالية هذه كانت في نفس جبل هندي، التي صارت مقراً لتحضير            :الشيخ محمد علي خزندار   

 .البعثات فيما بعد
  من أسسها؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
 أسسها الشريف الحسين كانت قلعة تركية، ولكنها واسعة الأاء،          :الشيخ محمد علي خزندار   

وكانت تستوعب أربعة فصول واحد     .   وجعل الشريف الحسين فيها المدرسة الراقية       واسعة الفصول 
 .واثنين وثلاثة وأربعة

 الحقيقة الأسئلة هذه ليست أسئلتي، من الدكتور عمر حسين            :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 :عطاس أرسل سؤال من عدة نقاط يقول



رسة العالية، التحضيرية في المسعي كنا  تحدثتوا عنها، المد التيماذا لديكم عن المدرسة الراقية
 تكلمنا عنها، التحضيرية في الشبيكة، ماذا عندكم عن مدرسة الشبيكة؟

كان في مدرسة   )  المسعى( أنا أسمع بس أنه يوجد فيها غير مدرستي          :الشيخ محمد علي خزندار   
 .في الشبيكة ومدرسة في سوق المعلا
  والشامية؟:الشيخ عبد المقصود خوجه

 . الشامية، ما كان فيها إلا في زمن الملك عبد العزيز:محمد علي خزندارالشيخ 
  المعابدة؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
زمن الملك عبد العزيز صارت جنب      .   المعابدة، ما كان فيها مدرسة     :الشيخ محمد علي خزندار   

 .بازار الشامية المدرسة وتخرج منها الكثيرون أيضاً
 ما أدري تذكر المدرسة العزيزية؟ :الشيخ عبد المقصود خوجه
 . أي نعم:الشيخ محمد علي خزندار

 كانت بقرا جريدة البلاد، جنب البازار في الشامية معروفة،           :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .تفضل

 : هذا الشيخ عبد االله القرني يسأل يقول:عريف الحفل
 اشر؟هل الشعراء المنتشرون في هذا العصر يؤثرون على الأدب بشكل مب

 واالله أنا إن قلت إني ما أستوعب جميع شعر الشعراء هذه الأيام ما               :الشيخ محمد علي خزندار   
أكون كاذب، أولاً لا أرى شيئاً من الشعر ينشر في الصحف والات الآن، تعال خد صحيفة عكاظ                  

م شيء  نازلة علينا بالشعر الحميني تسوي فيه عشرين صحيفة فلان كسرة وفلان ما أدري إيه وكلا                
لكن في قصيدة مثلاً طيبة تنشر في غزل في أدب فنون من أفانين الشعر ما في شايفين                 )  الصمرقع(يجيب  

 شيء؟ في الصحف والات والجرائد؟ في الصحف السعودية شايفين شيء من هذا؟
  من الشعراء القدامى الذين تعرفهم أنت؟ الذين لحقت م؟:عريف الحفل

 واالله كان بزمانا زي ما قال، كان في الأستاذ أحمد إبراهيم غزاوي،             :الشيخ محمد علي خزندار   
كانوا قبلها في شعراء على النمط البديعي الذي كان سائراً عليه الشعر قديماً يعني، كان في شعراء في                   

 :الحجاز وكان في بعضهم في الشعر الحميني واحد بديوي كان هذا يقول قصائد ممتازة
الوشــبنا وعفــنا بعــض الأحــو   

. 

ــابت   ــبها ش ــم نعات ــيالي ك ــنا والل أيام
. 

 .وكان شعره كله حكمة
  تذكر اسمه؟:الشيخ عبد المقصود خوجه



 . بديوي:الشيخ محمد علي خزندار
  اسمه البديوي؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
 . نعم البديوي:الشيخ محمد علي خزندار
وكان في كذلك شعراء آخرين كنت أقول لعابد        .  الوقداني البديوي   :الشيخ محمد علي خزندار   

 الحجاز القدامى   عراءأنه كان الشيخ عبد اللطيف عالم كان ما شاء االله جميل الصورة، فكان واحد من ش               
 :يقول... هذا المشجر الذي يبدأ كل بيت بحرف من الحروف) مشجر(يقول فيه 

   ولا فخــر رِ قــدروإلا فمــا للــد
. 

درـم ال ـذا الظبي فلينظ  ـد ه ـى جي لـع 
. 

ــبدر ــيلة نصــف الشــهر لم يطلــع ال بل
. 

ــا     ــتى كأنم ــو ح ــاء الج ــدا فأض ب
. 

 ــر ــبه الحج ــثنى وحاج ــر الم ــو الحج ه
. 

دعـــوني وتقبيلـــي لخـــالٍ كأنـــه 
. 

م الأمر ـه يخت ـبر  ـن أم ـيطف فلا بد م   
. 

ــن   ــبعاً وم ــالي س ــذاك الخ ــوف ب أط
. 

 ...وهذا لا بد من أمر به يختم الأمر تقبيل الحجر الأسود تقبيل الـ
 . الأسئلة ترى االت كثيراً ونحن يبدو أثقلنا على الشيخ:عريف الحفل

 .تفضل... لا تفضل...  لا:الشيخ عبد المقصود خوجه
 طيب أليس لك شعر أنت يا شيخ؟ يعني ما لك شعر ما قد كتبت؟ ما حاولت                  :الحفلعريف  

 تكتب؟
 واالله لي كتابات حول الشعر، كنت أعجب جداً أنا يعني مثلاً بشعر             :الشيخ محمد علي خزندار   

عمر بن أبي ربيعة بأنه يمثل الحياة، كان أغلب شعره غزلي، والغزل يلمس ناحية مهمة في حياة كل                    
  لأن الأنثى في حياة كل إنسان لها شأن كبير هام جداً، الكلام هذا صحيح إلا ليس صحيح؟إنسان،

 .صحيح جداً -
 وكنت معجب بشعره كثير، وكان لابن عباس رضي االله عنه كذلك            :الشيخ محمد علي خزندار   

ده نافع  مر عليه يوم وكان عن    :  بشعره أستنشده كان من شعره في المسجد النبوي الشريف قال له           أعجب  
 الخارجي هذا الذي يعتبر رئيس الخوارج، فجاء رأي عمر بن أبي ربيعة قال له تعالى يا عمر                   بن الأزرق 

 :أنشدنا آخر ما قلت قال
غـــداة غـــدٍ أم رائـــح فمهجـــر

. 

   ــر ــادٍ فمبك ــت غ ــم أن ــن آل نع أم
. 

 أكباد الإبل من العراق إلى هنا تقوم تخذلنا تتركنا وتسمع            فقال له يا ابن العباس نضرب لك      
 :بشاعر يقول

   ــي فيخســر ــى ومــا بالعش فيخش
. 

رأت رجـلاً أمـا إذا الشـمس عارضـت     
. 



 :قال لم يقل هكذا إنما قال
  ــر ــي فيخس ــا بالعش ــحى وأم فيض

. 

رأت رجـلاً أمـا إذا الشـمس عارضـت     
. 

وكانت هي الحقيقة من    .  وإن شئتم سأتلو عليكم القصيدة كلها من أولها لآخرها وتلاها عليهم          
في واحد شاعر أخذ نمط عمر بن أبي ربيعة هو الظاهر أنه علي ابن               .  أحسن قصائد عمر بن أبي ربيعة     

لى نمط عمر بن أبي     عبد االله ابن عمر الذي تولى إمارة مكة قبل الشريف الحسين أنشأ قصيدة نبطية ع               
 :ربيعة يصف كل واحدة منهم وصف يقول

هوى يوم يسرون  ـل ال ـل أه ـوسريت مث 
. 

ــيل   ــر اله ــن العط ــيئاً م ــذت لي ش أخ
. 

ولا أدري واحدة من فوق، قال كلاماً جميلاً كانت القصيدة هذه عندي ثم فقدت ونسيت أكثر                 
ل الوادي قلت لهم دخليكم هذه القصيدة سمعتها        هلأم كانوا هم من أ    أبياا وطلبت آل زيني متوكل      

ما عندنا ضاعت، فكان في شعراء قديماً قبل ما يأتينا مثلاً أول            :  عندكم؟ قالوا ...  لأول ما سمعتها منكم   
ما عرفنا قبل أحمد إبراهيم غزاوي، الأدباء الذين كتب عنهم الشيخ محمد سرور صبان في أدب                   

خ عبد الرؤوف وهو كذلك كان له شعر الشيخ محمد سرور الصبان وعمر عرب، حسن               الحجاز، الشي 
 .عواد

  لكن أنت يا الشيخ أنت أليست لك محاولة أنت ما حاولت تكتب؟:عريف الحفل
 محاولة شعرية ما عندي، لي بعض الكتابات، لكن محاولة شعرية ليس            :الشيخ محمد علي خزندار   

 .عندي
 :ل من الأستاذ حسين عاتق الغريبي يقول طيب هذا سؤا:عريف الحفل

عاش الأستاذ محمد سعيد عبد المقصود في وسط أدبي كان يمثل النخبة المميزة للرعيل الأول         
كانت مكانته بين الأدباء هل أنصفه أدباء زمانه؟ وما هو الأثر الذي تركته مقالاته الصحفية    كيف

 ؟"بالالغر"يوقعها تحت اسم  في مجتمعه آنذاك والتي كان
واالله كانت ما كانت ز الشعور، كنا نتعقبها كل           "  الغربال"  :الشيخ محمد علي خزندار   

أسبوع، لأا كانت تنتقد أنماط الحياة التي كانت سائدة عندنا انتقاد صميمي، وكان هو من الجرأة                  
يام لم يكن   بحيث ما يتأخر، يقول الكلام هذا كله وكان الناس يطربون لسماع هذا الكلام، في تلك الأ               

، "أم القرى "أحد يقدر يطرق هذه المواضيع لكن هو الوحيد الذي كان يطرقها، وكانت مكانته في                 
وكانت تطلع في مطبعة أم القرى، كانت تساعده على النشر، وهو كذلك له مركز أدبي كبير تمثل في                   

 .الكتاب التي سبقت الإشارة إليه، الذي عمله هو والشيخ عبد االله بلخير
 ).وحي الصحراء (:يخ عبد المقصود خوجهالش



 . هل حضرت مجلسه يا شيخ:عريف الحفل
 أعرف جده الشيخ عبد المقصود      - االله يرحمه    - أنا أعرف أبوه   :الشيخ محمد علي خزندار   

كان موظف في مالية الشريف الحسين وكانت المالية التابعة للشريف حسين كلها عبارة عن               .  خوجه
م أحمد باناجة الوزير كان يطلق عليه وكيل، ما كان الشريف يعني يقبل يطلق               ثمانية موظفين، بما فيه   

 .لقب وزير على أحد من رجاله
  ما هو الاسم الكامل للشيخ باناجة؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
 . أحمد باناجة:الشيخ محمد علي خزندار

لاسم لأن الشيخ أحمد تذكر من الثمانية أحد با  .   الشيخ أحمد باناجة   :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .إبراهيم غزاوي كان قال أنه أحد الموظفين في المالية

 الشيخ أحمد إبراهيم غزاوي كان موظفاً في دار الفتوى عند الشيخ            :الشيخ محمد علي خزندار   
 .عبد االله سراج، رئيس مجلس الوكلاء وقاضي القضاة

 .حسين سراج نعم، أبو الشاعر الكبير الأستاذ :الشيخ عبد المقصود خوجه
 . نعم:الشيخ محمد علي خزندار

ه أن والد الشاعر المعروف     نو أنا يعني فاهم هذا بس حبيت أن أُ        :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 ).وحي الصحراء(الشيخ حسين سراج وهو أحد شخصيات 

 .قصة من قصصه الرائعة) دة بنت المستكفيولاَّ( له شعر جداً جميل :الشيخ محمد علي خزندار
. تذكر من الثمانية غير الشيخ أحمد باناجة      .  مسرحيته المشهورة، نعم  :  يخ عبد المقصود خوجه   الش

 .وغير جدي أحد من الأسماء
 . واالله كان في الشيخ يوسف قطان:الشيخ محمد علي خزندار
 . الشيخ يوسف قطان:الشيخ عبد المقصود خوجة
 كان له شان وحظ كبير، خدم         كان هذا أمياً ولكن ما شاء االله        :الشيخ محمد علي خزندار   

 .الشريف عون الرفيق، وخدم بعده الشريف علي باشا، وأنشأ له شبرا
  قصر شبرا تقصد؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
هو هذا الشريف علي باشا الذي أقول       .   نعم قصر شبرا بالطائف    :الشيخ محمد علي خزندار   

 بن أبي ربيعة، ثم خدم الشريف الحسين، ثم         لكم كان له القصيدة النبطية التي سار فيها على نمط عمر           
بعد ذلك خدم ابن سعود، كان في جدة مع الشريف علي وأرسل للملك عبد العزيز وقال له قصري،                   
في المعابدة بجانب قصرك هذا ملك لك فكان الملك عبد العزيز سكّن فيها والده الإمام عبد الرحمن                   



 هذا القصر من أجل أن أرى القصر الذي كان           وكان يقول لم أخرج من البيت إلا كنت أنظر إلى          
يسكن فيه أبي ويتذكره، فكان الشيخ يوسف هذا وزير النافعة كان يسموه، يعني وزير الأشغال لذلك                
كان من الوزراء الكبار في تلك الأيام فؤاد باشا الخطيب، كان هذا شاعر الحقيقة شاعر العروبة وإلى                  

 : حسن جاوةالآن كانت له قصيدة حلوة يتغنى ا
وانطوى الليل كما تطوى السطور      

. 

أيـها النـائم قد حـان الـبكور       
. 

الكـون من خلـف السـطـور     
. 

لقد خطـت يد االله على صفحـة        
. 

ــع العـصـور سمملأوا  قـد  
. 

لـفظ المقـدار مـنهم آيـة بعدما      
. 

ا اليـوم إن كنـت جـسور     انتهبهو
. 

فانـهب اللـذة فـي أوقاتــها      
. 

وغدك الأمس تطويـه الدهــور     
. 

ما الذي تــنظر فـي يـوم غدٍ        
. 

مـن قـبـل ميـعـــاد النشور    
. 

وانظر الروضـة غـناء لما حفـلت      
. 

 

 .هذا يحكي عن الطائف
 .           كان نــهـوداً فـي الصـــدور   

ولقـد حــدثـني رمـانـهـا أن    
. 

 .           أنه كـان خـــدود الـقـصـور   

وروى لـي الـبـان عـن أعطافـها     
. 

 

 :ردت هذا المعنى في بيتين أخريين قال
فيمـتصـها النبـات طعــامـاً   

. 

الـجسم تـنحل بعد مـوتي عناصر     
. 

ففيه هبــاء جســمـي أقــاما   
. 

فاذكرونـي إذا تكـللـتِ بالـورد    
. 

 

 :وعندما يقول
كــان نـهـوداً فـي الصــدور   

. 

ولقــد حدثــني رمــاا أنـه    
. 

 .يعني أن الإنسان عندما يموت يأتي النبات ويتغذى في هذا
 

هكذا قصيدة حلوة، وله قصائد ومواقف طيبة جداً لكن راحت لم يدوا أحد، من أفحل                  
 .الشعراء في زمن الشريف الحسين

 ما وجدت شيئاً، أنا تعبت عن الشاعر الأستاذ عمر عرب وعن             :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .الشعر هذا ما وجدته للأسف

 . منشورة في أدب الحجاز عمر عرب كانت له قصيدة:الشيخ محمد علي خزندار



وحي ( قصيدة منشورة في أدب الحجاز، قصائد منشورة في            :الشيخ عبد المقصود خوجه   
لكن مع  .  لكن كما سمعت من الأستاذ زيدان ومن الأستاذ الغزاوي أنه كان شاعراً فحلاً             )  الصحراء

ستاذ الغزاوي، لو هذا     ما حدث الآن ما وصلنا إلى شعر الأ         لا الأسف ما استطعنا أن نصل إلى تراثه فلو       
شر في رسالة الدكتور    قاله الأستاذ الغزاوي، لأن الذي ن      الشعر ما وصلنا لكان ضاع نصف ما         

          شر من العطوي عبارة عن جزأين، بينما لما جمعنا الآن ما ن    اه بالأستاذ   تراث الأستاذ الغزاوي وقارن
 .د يعرف عنهالعطوي أصبح لدينا أربعة أجزاء، النصف كان قد ذهب، ولا أح

 . مجلة الرسالة القديمة عندي كل أعدادهاح أريد أن أقول شيئاً أنا أتصف:الشيخ عابد خزندار
 . وأنا عندي:الشيخ عبد المقصود خوجه

 . ففي عدد من الأعداد لما الملك فيصل احتل دمشق قاموا شعراء عرب:الشيخ عابد
  .ني فيصل الأول قصدك الهاشمي يع:الشيخ عبد المقصود خوجه

 .فيصل بن حسين -

 نعم وألقوا قصائد أمامه كان منها قصيدة لفؤاد باشا الخطيب وقصيدة             :الشيخ عابد خزندار  
 ".الرسالة"لخير الدين الزركلي، ومنشورة في 

 يعني هذا مصدر، يعني ما في شك هو نشرت القصائد، لكن ما في              :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .شيء يكون معانا ديوان

 . لا ما يكون:ابد خزندارالشيخ ع
 هذا السؤال، يعني مثلاً مثل الأستاذ عمر عرب موجودة عشر أو            :الشيخ عبد المقصود خوجه   

 .أثنا عشر قصيدة لكن ما في أكثر من ذلك، ليس عندنا مكونات ديوان
 . مات ولده:الشيخ عابد خزندار

 أرسلت له كان مريضاً وقال       مات ولده، أنا شخصياً ما قابلته لكن       :الشيخ عبد المقصود خوجه   
منهم الأستاذ عبد الحميد    )  وحي الصحراء (أنه لم يجد شيئاً، يعني مع الأسف أنا عدت إلى شخصيات             

االله يرد غربتها إن شاء     -عنبر وله ابنة موجودة وأوصلتني ا السيدة فاضلة زوجة الدكتور طلال بكر             
 .لدينا أكثر مما نشر مشافى معافى وكانت الإجابة العادية أنه ليس -االله

 أنا زاملت الشيخ محمد عمر عرب في وزارة الصحة عندما كان             :الشيخ محمد علي خزندار   
رئيس ديوان وزارة الصحة وكنت أنا ممثل مالي بوزارة المالية في وزارة الصحة، لكن الواقع لم يكن                   

ن جملة قصائده التي    يعجبني شعره، ولا أنا من المكانة بحيث أنتقد شاعر مثل الشيخ عمر عرب، م               
شرت في أدب الحجاز يقولن: 



أنت حياتي ليس عنك اصطبار        
. 

يا ربة القرط وذات الســوار        
. 

أصـبر لـو مسنـي الكرب       
. 

وعـن هــواك قــط لا        
. 

 

يقلد في هذا شعراء المهجر، لكن المعنى مبتذل، ركيك، ماذا يا ربة القرط وذات السوار؟ لكن لم                 
: ك، يقول لي  أنشدني شيء من شعر   :  أقل له هذا الكلام، كنت عندما تجمعني به مجالس خاصة أقول له           

 .خلاص ليس وقته
 : هذا سؤال من الأخ عبد العزيز العليان، يقول:عريف الحفل

نود أن نأخذ صورة خاصة تذكارية للشيخ محمد علي خزندار مع أبنائه، وصورة خاصة               
 .للشيخ محمد علي خزندار مع أصدقائه

  صورة فوتوغرافية أم ماذا؟:الشيخ محمد علي خزندار
 صورة يعني يأخذ فكرة عن كيف تعاملك مع أبنائك؟ لا لا :عريف الحفل

 يجاوب عليه عابد، كنت أحوطهم بالحب كله، لكن           واالله هذا السؤال   :الشيخ محمد علي خزندار   
 .أحرم نفسي

 .جيب عليه مع الأستاذ عابد سؤال أُ:الشيخ عبد المقصود خوجه
  طيب أصدقائك، يعني من تذكر من أصدقائك؟:عريف الحفل

كانوا الحجازيين إذا جاء    )  كشبِ( كانت الدنيا في الزمن القديم       : علي خزندار  الشيخ محمد 
موسم الحج كل واحد يلتفت للموسم ويجمع الدراهم، كل واحد كان يستفيد من الموسم، حتى                  
صاحب البيت العقاري الذي ليس له علاقة بالطوافة كان يأجر بيته على شيخ جاوه ويستغل الفلوس                 

منذ أن ينتهي الحج يأتوا أهل مكة على طريقتهم الشيء الذي جمعوه في الموسم كله               ويعيش ا، ولكن    
ينفقوه بعد هذا أيام في جعرانة وأيام في منى وأيام في الشهداء وطرب الشيخ صالح حلواني، والليالي                   

يا ليل  هذه كانت حافلة بالمرح والطرب صالح حلواني قبل حسن جاوة كان مطرباً مطرباً ممتازاً كثيراً،                
كانوا ..   كما قال سيدي الأستاذ عبد المقصود      ، وأهل مكة عادةً   )نوايقعدوا يدي (يا، لم يعد هناك قرش      

 .يعني هكذا أهل مرح تكلم عن هذه الناحية سمعناها كلنا
) بصارة( مكة كما نعلم كانت يعني الفترة هذه يسموها فترة             :الشيخ عبد المقصود خوجه   

رة هذه كما تفضل شيخنا الجليل، أنه كان الناس يقضوا أوقام في مرح،              موسم وبصارة، ففترة البصا   
.. وسقيا..  وطوافة..  ورفادة..   مكة أهل صناعة كما نعلم وفادة      يعني أهل ...  الوقتويحضروا في ذلك    

مادة ..  ما كانت أيامها  ..  صنعة مثلاً أتذكر أنا السماكرة يشتغلوا في قضية         وحجابة، فتجد كل صاحب   



 فكانوا مثلاً يحضروا العلب ويعبوا ماء زمزم ليبيعوها للحجاج، تجد كل واحد مثلاً خياط                البلاستيك
 .يعني كل صاحب صنعة يشتغل) حسب(الذي يعمل 

 ..صناعة الخيش: الشيخ محمد علي خزندار
 .يعني العهد قريب الشيء هذا، حكاية علب الزمزم إلى عهد قريب -

 . نعم:الشيخ محمد علي خزندار
 :هذا سؤال من الأخ محمد منصور الشامي يقول: ف الحفلعري

أرجو من فارس هذا الحفل الكريم وقد عاش حياة حافلة عامرة بالعمل والجد والاجتهاد أن               
يعني أهم ثلاثة دروس يا     .  يفيدنا نحن أبناءه بثلاثة دروس هامة تعلمها من حياته المديدة المباركة           

 .الشيخ تعلمتها
أهم شيء حب العمل، هذه السمة التي كانت         ..   يعني أهم شيء   :دارالشيخ محمد علي خزن   

يعني ...  تسيطر علي، ما كنت أستطيع أبرز في عملي إلا بطريق حبي للعمل، عندما كنت أحب عملي                
عندما أتي  )  ييخلِّ(إلى حد العشق أبذل فيه كل جهدي وكل طاقتي وكنت أنجح الحمد الله، نجاح كان                 

أول وظيفة فيها   ..  رشحتني وزارة المالية لوظيفة فيها    ..  رة مثل ما حكيت   م.  يتمسكوا بي ..  لأترك
أبداً هذا  :  فجاءوا إلى أهلي عين زبيدة أبداً لا تخرج، اشتكيت للنائب العام المرحوم الملك فيصل، قالوا              

قالة  على الاست  صرإذا كان المذكور م   :   صدر أمر قال   -االله يرحمه -  ه إذا خرج، بعدين   لَّيتعطل الشغل كُ  
   وكانت الوظيفة التي رفكنت أيضاً في كل مكان     .  ح لها في وزارة المالية ما تزال شاغرة فيطلق سبيله         ش

الأساس الوحيد حب   ..  أتواجد به تجدهم يتمسكون بي لو حاولت أن أخرج، لماذا؟ الأساس كله             
            دِقْالعمل، وأنا أنصح كل إنسان يحب النجاح في عمله أن يذا فيه معنى    على حب العمل، وه     م

دعي في عمل أن يؤدي واجبه      ستالإخلاص الله سبحانه وتعالى، لأن االله سبحانه وتعالى يحب أن كل من أُ            
ى إلا بالإخلاص في العملعلى الوجه الأمثل، وهذا لا يتأت. 

  ما هو الدرس الثاني؟:الشيخ عبد المقصود خوجه
ر الحياة في تلك الأزمان،      صبرنا على م   ،)الصبر( واالله المثل الثاني     :الشيخ محمد علي خزندار   

       نريد :  هـ قال وزير المالية   ١٣٥٤ل ما بدأنا في المالية عام       كانت لنا خمس رواتب تتعطل دائماً وأبداً، أو
ب رضينا، وبعد مدة    ر ربع الرواتب نحتفظ ا لكم أمانة عندنا إذا أيسرنا نعطيكم إياها، طي              أن نوفِّ 

خمسة شهور يصرفوا لنا راتباً واحداً، إذا صرفوه يقولون         ..  في ثلاثة شهور  ما    ..شهرين..  أصبحت شهر 
               ا ثلثا الراتب فما    نعطيكم على حسب ما يوجد في الصندوق، لم يفِ الصندوق قد براتب كامل، إم

يكون أو نصف الراتب كانوا يعطونا إياها أرزاق، كنا نبيع ورقة الأرزاق على طه الخياط بنقص عشرة                 



 وضعتها  هكذا كرسي عندما كان الريال فضة،     اليوم الذي جمعت فيه ستين ريال وضعتها         في المئة،   
تراها زوجتي حتى لا تحسبني فقيراً،        كرسي بجانب كرسي بجانب كرسي وتركتها وقتاً طويلاً أريد أن          

الصبر على مضض الحياة هذه     ..  هذه ستون ريال أمامك، فالصبر    )  شوفي ها كرسي ينطح كرسي    (
 .انية أيام الوظائفالخصلة الث

 . والثالثة ما هي يا سيدي:الشيخ عبد المقصود خوجه
قل لولدي محمد   :  بن سليمان مرة قال لي    ..   الثالثة أقولها لكم لكن    :الشيخ محمد علي خزندار   

محمد سليمان، يا محمد    ..  يذهب ويرى الضيوف الفلانيين ويترتب لهم كذا وكذا وكذا، محمد موجود          
: اك وكذا، قام بن سليمان في العصر جاء قال محمد علي ماذا فعلت؟ قلت               كذا وكذ :  أبوك يقول 

.. واال عليه بالضرب  )  الشطَّافة(يا محمد ماذا فعلت؟ محمد لم يعمل شيئاً، تلجلج، حمل           .  أخبرت محمد 
ماذا؟ نظر إلىَّ وعندها ساعتها كنت أقول لو        :  قال.  لم يقل لي  :  هلكه، عندما شعر بوطئة الضرب قال     

أنزلت رأسي ظنني متهماً،    ..  ه يزداد ضرباً لولده وهذا شيء كالوحوش يضرب ولده، سكت          قلت ل 
   وجيت تاني مع الدرج وخلاص رحت أحزم        (واالله لن أعمل عندك،     :  قلت له )  افةبالشطَّ(نزل علي

أرسل .  ه الكلام عسمِات ولا أجلس وأشتغل عندك أُ     أبيع كر :  قلت)  شنطتي ببيت الضيافة وبدي أمشي    
 . باشماخ، أحمد باشماخ حي يرزقلي

 . هنا يأتينا كل اثنينية، مع الأسف هذه الليلة لم يشرفنا بالحضور:الشيخ عبد المقصود خوجه
أرسل لي يسترضيني   .   هو كان يقول لي أنه يأتي كل ليلة إثنين           :الشيخ محمد علي خزندار   

 .سكت) ن عصبيولي.. (وهات
غير موجود هل نستطيع أن نعرف أن الأخ أحمد           طيب ما دام     :الشيخ عبد المقصود خوجه   

 .باشماخ عمره كم سنة
 . سبعين:الشيخ محمد علي خزندار
 . ليس أكثر:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .سبعين من قبل كم سنة:  لا، إنه كان يقول لي:الشيخ محمد علي خزندار
 .الدي إذاً أنا أفضى لي أنه حضر زواج والدتي على و:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .نعم.. نعم..  نعم:الشيخ محمد علي خزندار
 .ل لي في عمرك بالراحةفوق الثمانين االله يطو.  سبعين ماذا يا أستاذ:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .أنا سبعين:  بلا، أنا أقول أنه منذ زمن كان يقول لي:الشيخ محمد علي خزندار



 عبد االله بلخير في الدراسة، والشيخ عبد         الأستاذ أحمد زميل الشيخ    :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .االله يعطي لهم الجميع طول العمر.. االله

 . زاملني في المكتب الخاص كثير:الشيخ محمد علي خزندار
 . نعم أعرف هذا:الشيخ عبد المقصود خوجه
 عندما  -االله يرحمه - وزاملني في الإفطار مع جلالة الملك عبد العزيز          :الشيخ محمد علي خزندار   

 .نا نحن خمسة أنفارك
 إذن يعني فوق الثمانين، لأن معالي الشيخ عبد االله بلخير وسيدي            :الشيخ عبد المقصود خوجه   

 . في أواخر الثمانينات-االله يطيل في أعمارهم-هذه ) ةلَّالشِ(أحمد ملائكة و
 . وعبد االله باحمدين:الشيخ محمد علي خزندار
 . في بداية السبعينات الهجريةتوفي.  االله يرحمه:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .نعم..  نعم:الشيخ محمد علي خزندار

 : من الأخ مجدي مكي يقول:عريف الحفل
بما أنك شاهد العصر نرجو أن تحدثونا عن علماء الحرم المكي ومجالسه العلمية، فمن                 

 تذكرون من العلماء الكبار الذين أدركتموهم وكيف كانت طريقتهم في التدريس؟
االله يرحمه رحمة   -أن الحاج محمد علي زينل      :   االله، أول شيء أقوله    :د علي خزندار  الشيخ محم 

 كان له نية حسنة، كان كل ما يدخره من أرباح في تجارة اللؤلؤ، كان أكبر تجار اللؤلؤ في                     -الأبرار
باب شالعالم، يصرف على مدارس الفلاح في مكة وجدة ودبي وبومباي ربما كذلك، وأخذ نخبة من ال                

هم إلى بومباي يعلمهم، منهم حسن كتبي وسامي كتبي والبرناوي وما إليهم، كان من نيته الحسنة                 أخذ
           لاَّأن ربي سخر له مشائخ في مدرسة الفلاح كلهم من الص  ح الكلمة التي يفهمها كلنا،     لاَّح وعن الص

 لطيب المراكشي  ح يعني الذي يرى االله في كل شيء، كان الشيخ عبد االله حمدوه والشيخ ا               لاَّأن الص
والشيخ محمد أمين فوده والشيخ محمد العربي التباني والسيد محمد عيسى رواف والشيخ يحيى أمان                 
والشيخ أحمد الناضرين، كلهم كانوا علماء أجلاء يبذلون العلم لنا في صفوفنا وفي فصولنا وكان االله                 

 رواف هذا كل ما يمشى يقرأ       سبحانه وتعالى كذلك يكتب لنا النجاح على أيديهم، كان الشيخ عيسى          
قرآن، يخرج من البيت يقرأ قرآن، يدخل المسجد يقرأ قرآن، يدخل الفصل عندنا في الدراسة يقرأ                  

   قرآن، يا ولد سم  بعوا لبعض، طي  ..   بعد ....  عوا لبعض نستبشر لا أحد حافظ نقرأ      عندما يقول لنا سم
 .قليل ها يا ولد

 .ال يعني ما شاء االله الغشش شغ من يومها:الشيخ عبد المقصود خوجه



عتوا؟ أيوا يا سيدي، حافظين كلكم، كلنا حافظين يا سيدي،            سم :الشيخ محمد علي خزندار   
فتوح في درسه الفقه الحنفي إلى الآن قواعده راسخة في ذهني، يشهد ذا يا سيدي الأخ                  ولكن يترك لنا  

في الحرم الشريف كان نفس المشائخ      .  ن رأيه هكذا   أبو حنيفة كا   ..عدنان، لا يأتي مناسبة إلا أقول لهم      
هؤلاء يترلون بناء على طلبنا يا سيدي أعمل لنا درساً في المسجد، الشيخ عيسى يعمل لنا درساً في                    

 يعمل لنا درساً، الشيخ عمر حمدان كانت كل حصوة من حصاوي المسجد الحرام              يمانيالمسجد، الشيخ   
لنبي الشيخ أبو الشيخ أحمد زكي الشيخ سعيد يماني حلقة كبيرة،           غاصة بالعلماء والطلاب، عند باب ا     

بعدين حلقة السيد علوي المالكي، بعدين حلقة الشيخ حمد العربي التباني، كانت كل حصاوي المسجد                
الجامعة الكبيرة  ..  كان الحرم هو الجامعة   :  الحرام لا تخلو منها حصوة من الدراسة، يحدثني عمي يقول          

: ا هذه الأيام، كان المسجد الحرام أخرج فطاحل كانوا يأتون من الخارج، يقول واحد             التي تقولون عنه  
عى قبل مقرآة الفاتحة، وأهل مكة يعرفوا اسم مقرآة الفاتحة هذه، هذا             دهذا زقاق الطبري الذي في المُ     

اء، كان يخرج منه في عيد رمضان لصلاة المشهد أربعين عمامة كلهم علم            :  زقاق الطبري يقول واحد   
 .وكان منهم سيدات، ذكر سيدي الأخ عبد المقصود خوجه

 . مئتين:الشيخ عبد المقصود خوجه
محدثات، كانوا من عائلة الطبري محدثات، معنى       ..   سيدات علماء  :لي خزندار عالشيخ محمد   

بد ماذا في زماننا كان يقول علماء كثير، الشيخ ع        :  المحدث المسند أنه الحافظ الكبير جداً، فيقول عمي       
           في أفاضل وعلماء مكة من     )  نشر النور والزهر  (اه  االله أبو الخير رحمة االله عليه وضع كتاباً في هذا سم

القرن العاشر إلى القرن الرابع عشر، ذكر فيها أن العلماء طائفة كبيرة جداً والعلماء والشعراء، لا                  
 أدري رأيتم هذا الكتاب يا سيدي؟
 . عندي لا، ليس:الشيخ عبد المقصود خوجه
 . أنا غداً أرسله لك:الشيخ محمد علي خزندار
 . جزاكم االله خير:الشيخ عبد المقصود خوجه
وغير الحرمين كان الحجاز مرجع يأتوا له العلماء من شتى          .  .. لأنه :الشيخ محمد علي خزندار   

مالك وفقه علماء   ى بفقه الإمام    أقطار العالم، حتى الإمام أبو حنيفة غادر العراق حتى يأتي الحجاز يتملَّ            
كبير ..  مكة، عطاء بن أبي رباح في مكة، الإمام مالك في المدينة، فكانت مكة حقيقة مصدر إشعاع كبير                

 .جداً، وأقول فقدت مكانتها
 لا إن شاء االله تظل مكة في بيته الكريم، تظل ذلك البلد الذي لا               :الشيخ عبد المقصود خوجه   

 .الله طابعهيمكن أن يفقد رونقه ولا يفقد إن شاء ا



 .االله كريم.. االله كريم..  االله كريم:الشيخ محمد علي خزندار
 . االله كريم:الشيخ عبد المقصود خوجه
 . أهم شيء المسجد الحرام يهيئ لي ما عاد خلاص:الشيخ محمد علي خزندار
 . لا لا:الشيخ عبد المقصود خوجه
 .عالم أين كان كل حصوة من الحصاوي فيها :الشيخ محمد علي خزندار
 . االله سبحانه وتعالى إن شاء االله يعيد الأمور إلى أحسن ما يمكن:الشيخ عبد المقصود خوجه

 : الأخ خالد زقزوق يقول:عريف الحفل
 يا شيخ في أي عام قمت بزيارة الهند وما كانت أهم مشاهداتك في تلك البلاد؟

لك عبد العزيز حظياً جداً      هذا الهند، كان بن سليمان حظياً عند الم        :الشيخ محمد علي خزندار   
يا ابن سليمان اذهب إلى الخارج أبحث عن علاج         :  مكانة ما كان يحظى ا فيصل، فأصبح مريضاً قال        

كما كان الكثيرين من الناس يلتمسون العلاج في الخارج لقصور العلاج الطبي في الحجاز وفي نجد،                  
ذهب، إطيب  :  يعرف اللغة الهندية وهكذا، قال له     يا طويل العمر أنا أريد الهند، عشت فيها زماناً و         :  قال

قال للأمير محمد بن عبد العزيز والأمير منصور وكان وزير الدفاع، حول ذلك نحن نريد أن نسافر مع                  
هيا توكلوا على االله، الدكتور رشاد فرعون يذهب معكم كطبيب كذلك، وجاء             :  ابن سليمان، قال  

كان )  آل الرشيد (صته، خاصة يعني من كبار رجال حائل         الأمير محمد أخذ ما شاء االله ناس من خا         
يرعاهم بأمر والده، رحنا الهند جلسنا أربعة شهور، متنقلين كانت الهند كلها محكومة بالانتداب                 

ذهبنا وجلسنا في بومباي    )  لتجو(الإنجليزي، الهند وباكستان وكشمير، وكان الحاكم العام أيامها اسمه          
إسلام أباد، وكانت أياماً حافلة، الأمير محمد يسأل خالد عن الأمير محمد،            وفي كراتشي وفي دلهي وفي      

هذه يسموها الهـنود   )  بنقلة(أمامه ناس   )  البنقلة(الأمير محمد كريم، مرة بقيت خارج والتقيته بباب          
وجدت أمامه ناس هكذا،    )  بنقلة(هناك البيت الكبير الذي يحلوا فيه الناس، يطلقوا على القصر الكبير            

           محمد معك دراهم، كنت أحسبها له، كان هناك ستة آلاف ركل الستة آلاف هذه    :  ة فوق، قال  وبي
أعطيته إياها لا أملك شيء، بالآخر صبرت يعطيني الأمير محمد الفلوس، ما أعطاني، خمسة أيام سبعة أيام                 

ير محمد قال   طيب شوف واالله الأم   :  عقلي برم، ستة آلاف روبية كانت شيء كثير قلت لابن سليمان           
خذها، ..  لا تفضحنا، االله يفضحك البعيد، خذها     :  كذا يا أما تعطيني الفلوس، يا أما أروح أطلبه، قال         
خذ من  آوكان أحياناً يتغاضى معي يريدني أن        ..  طيب لو كانت الفلوس عندي كل ما يبغي شيء         

التي كانت عندنا لم تنتهي     هذه  :   يقول اطلب لنا من إبراهيم يوسف زينل مئة ألف روبية، أقوله           ،الفلوس



طيب زين يعني يغفر لي يصير آخذ الفلوس واالله         :  لا، يقول :   عجيب لم تنتهي بعد، أقول له      :بعد، يقول 
 .أنا ما كنت آخذ

كان يأتي في الرحلات يضع عندنا قطبة الدراهم ريالات سعودي فضة، نسافر لا يوجد إلا                  
 هات الكيس يأتي يحسي حسوات، يعطي لهذا،          علي بجماعة من الفقراء يقف محمد    سيارات، يلتقي   

هيا أحمد باشماخ من ربع الكتاب اجلسوا الآن         ..  منذ أن نأتي المحطة     ويعطي لهذا، لا نعر ف عددها     
 .نحسب الفلوس نحن نعرف أصلها كم كان مئة ريال؟ كم نقص منها حتى نعرف، ونسجلها

فيها، كأني حلمت واالله أعلم أنه في       مرة كنا في مقناص في رحلات البر هذه التي كان إذا وجد              
أعطي عايض العبود ألف ريال، عايض العبود هذا كان شخصية يعمل مع الشريف             :  الليل جاءني قال لي   

علي بن الحسين، ثم عاد يعمل مع بن سليمان، وفي الصباح يومها نريد أن نرحل جلست أعد الفلوس،                  
ما جئتكم،  :  يال التي أمرت ا لعايض العبود، قال      أعد الألف ر  :  ماذا تفعل؟ قلت  :  جاء بن سليمان قال   

. تأتي بالأمس بالليل؟ وقفت عندي قلت يا محمد علي إذا أصبحت أعطي عايض العبود، قال              .  ألم:  قلت
 ..لا واالله، صاروا الأخوان يقولون دخيلك تحلم لنا

 .عطى لأنه أمر لازم أنه ت:الشيخ عبد المقصود خوجه
 ... قال له أعطه إياها، أرسل كم؟ دخيلك تحلم لناهنعم خلاص لأن :الشيخ محمد علي خزندار
 ... واالله يا شيخ محمد علي أنا دخيلك الليلة احلم لي كمان:الشيخ عبد المقصود خوجه
 ... لم يعد هناك شيء، الفلوس راحت:الشيخ محمد علي خزندار

 : سؤال من الأخ ممدوح سجيني يقول:عريف الحفل
 ...كيف كان
 . ابن ابنتي نعم:مد علي خزندارالشيخ مح

 . نعم ممدوح سجيني يقول:عريف الحفل
كيف كان منهج التعليم الابتدائي في أيامكم هل كان على طريقة حفظ القصائد                

  مالك؟المنهجية كألفية ابن
عندما كنا في أيام الملك عبد العزيز ودخلنا مدرسة الفلاح،          ..   نعم :الشيخ محمد علي خزندار   

ألفية ابن  )  الألفية(ة في مدرسة الفلاح دراسة صبغتها دينية أكثر من رياضية، وكان عندنا             كانت الدراس 
كل يوم نحفظ خمس أبيات من الألفية، لا أذكر منها إلا           )  مص(مالك لكن كانت الدروس كلها حفظ       

 :البداية قال محمد بن مالك
   لِّيتطّ      كذاك خار مع الش

. 

 ربي االله خير مالكٍ           أحمد 
. 



  . حتى أيامنا:الشيخ عبد المقصود خوجه
 لكن في أيام الشريف حسين ما كان عندنا من هذا، كان عندنا              :الشيخ محمد علي خزندار   

ا أستاذ، الآن تخرج من المدرسة الراقية وصار أستاذاً          شويه في المدارس الابتدائية، كان السباعي عندن      
 .عندنا

 . الأستاذ أحمد السباعي طبعاً:الشيخ عبد المقصود خوجه
 السباعي، كان عباس صيرفي كذلك عندنا بعد أن كان مدير المالية            :الشيخ محمد علي خزندار   

لدين هذا، أخرجته تركيا لا     مساعد، كان أيضاً عندنا أستاذ، أذكر تلك الأيام كان السلطان وحيد ا            
أدري هو كان آخر سلطان أم ماذا؟ وجاء للشريف حسين هنا معتمراً وجاء عيد النهضة وكانوا الناس                 

ونا أمام الشريف ونخطب وكان بالجملة      صفُّ شعبان، وي  ٩يعني أمامها المدارس، تحتفل ذا العيد يوم         
بني :   قريب عهد بالنهضة، نزل أحمد السباعي       خطيب وتلك الأيام   -االله يرحمه -  الشيخ أحمد السباعي  

طوران وما بني طوران ويسب الأتراك، الشريف الآن يرى ضيفه سلطان تركي معزوز تأبى المروءة                 
هذا الكلام، أحمد السباعي أين     شوفوا لكم غير    :  العربية أنه يعني يلعن خصمه أو يسب أمامه، قال         
 . انتهىين ساكت ومسلم أمره الله إلى أنهو؟ نزل أيضاً على بني طوران، والشريف الحس

 في الحقيقة الأسئلة كثيرة، وطال بنا الليل وأثقلنا على ضيفنا، ولا            :الشيخ عبد المقصود خوجة   
نريد أن نثقل عليه أكثر من ذلك فباسمكم جميعاً وباسمي أقدم الشكر الجزيل لما أمتعنا به من ذكريات                   

 إلا في عقول كبار      الكتب كتب ولا نجدها يعني مدونة في     ح، مع الأسف لا نجدها في ال       لَرف ومِ وطُ
الرجال، ولا شك هذه الواحات تعطي لنا إضاءات لأشياء كثيرة من الممكن أن نقف عندها في                    
المستقبل طويلاً، لأنه كثير من الأسماء أحياناً نفتقدها في السياق لا نعرف إلا اسم العائلة، مثلاً الليلة                  

مثلاً ربما لا تعني لكثيرين شيء وإنما عنت لا أقول لي وإنما ربما لكثير منكم شيئاً                وردت كثير من الأسماء     
 .كثيراً

وهذه الأمور أنا ألاحظ وآسف أني أقول أنا لأن هذه الكلمة ثقيلة كثيراً، لأن أول من استعملها                 
عد تسعة عشر عاماً نحن أظن في       ب.  ينٍن طِ ته مِ قْلَخي مِن نارٍ و   تنِقْلَ منه خ  أنا خير :  الشيطان في قوله  

السنة الثامنة عشرة أو التاسعة عشرة في الاثنينية نرى من خلال قصص الكبار أن هناك أشياء ربما لا                   
م الأمسية، لكن إذا ربطناها مع بعضها البعض نجد أننا نخرج بصورة لتاريخهم، فالليلة في الحقيقة                  

 .لكن إذا ربطناها في يوم من الأيام ستكون سلسلةصحيح سمعنا أشياء متناثرة وأشياء كحلقات، و
لأنه في الحقيقة     فالشكر موصول لضيفنا الكريم، وجزاه االله خيراً لاستجابته على هذه الدعوة،           

نحن كنا ننتظر هذه الأمسية من أيام طويلة، ولكن االله سبحانه وتعالى أكرمنا هذه الليلة ذا اللقاء                   



لعافية والعمر المديد في طاعة االله والشكر له باسمكم جميعاً وباسمي طابت            ونرجو لضيفنا الكريم الصحة وا    
 .أمسيتكم

 . واالله يا سيدي أقسم باالله أني عاجز عن شكرك:الشيخ محمد علي خزندار
 . العفو يا سيدي:الشيخ عبد المقصود خوجه
ق لا، لا يأبى     واالله أضفيت إلي فضلاً كبيراً، لا أقول أني لا أستح           :الشيخ محمد علي خزندار   

 .الكرامة إلا لئيم، ولكن الواقع أني مدين لك ولا أزال متأثر ذا الجميل إلى أن ألقى ربي
 . يا سيدي ربنا يحسن إليك، أنتم أصحاب الجميل:الشيخ عبد المقصود خوجه
 ثم لست أنا الوحيد الذي اختص ذا الفضل منك، هناك مئتين             :الشيخ محمد علي خزندار   

 أقيمت في هذا البيت تكريماً لبعض الرجالات الذين أسدوا إلى البلد خدمة، أجانب                وخمسين حفلة 
 .وسعوديين

 .ل لي في عمرك، كل من أفضل علينا االله يطو:الشيخ عبد المقصود خوجه
االله -أنت ابن رجل كذلك الشيخ محمد سعيد        ..   أسأل االله العظيم   :الشيخ محمد علي خزندار   

الذي ينتشر تحت اسم    "  الغربال"مخلصاً وهذا كان    ..  مخلصاً..   وطنياً مخلصاً   كان -يرحمه رحمة الأبرار  
 فيه فتحاً لم يكن أحد يجرؤ في تلك الأيام ينتقد أحد، بدأ بعدها محمد حسن عواد في                  تحكان فَ "  الغربال"
) خواطر ماليد التي كنا   بدأ قليلاً ينتقد العادات والتقاليد، لكن أول من بدأ ينتقد العادات والتق           )  حةصر

 .غارقين فيها وكانت على وجه من السوء كبير جداً والدك االله يرحمه
 رحمة االله على الجميع، وربنا يرحمنا برحمته، في الحقيقة كل من             :الشيخ عبد المقصود خوجه   

أفضل علينا وشرفنا في أمسيات الاثنينية كان صاحب فضل، ونحن لم نكن غير سبب، فربنا سبحانه                  
 شاء االله يجزيهم عنا الجزاء الأوفى ويجعل هذا خالصاً الله وللوطن إن شاء االله، وشكراً لكم                   وتعالى إن 

 .جميعاً
االله يجزيك خير الجزاء، الدار     ..   نسأل االله أن يجزيك خير الجزاء       :الشيخ محمد علي خزندار   

 .العامرة استقبلت الكثيرين
 . مك االله يسلِّ:الشيخ عبد المقصود خوجه

  ))الختام(( 
 لمحبي الفنون التشكيلية الحقيقة تحت رعاية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه              :عريف الحفل 

يتشرف بدعوتكم بحضور حفل افتتاح معرض نخبة من الفنانين السوريين، وذلك            )  أرابيسك جالري (



هـ، في تمام الساعة التاسعة مساءً، أي بعد صلاة         ١٤٢١مساء يوم الأحد، الثامن عشر من شهر محرم         
 .العشاء

كذلك نذكر حضراتكم بأن فارس الاثنينية القادم بمشيئة االله هو القاص والشاعر والأديب                
والكاتب الكبير الأستاذ عبد الكريم الجهيمان، وكما ذكر الشيخ عبد المقصود فالدعوة عامة، وليست              

 .برقاع دعوة
ية تذكارية للشيخ   الشيخ عبد المقصود خوجه هد    )  الاثنينية( الآن يقدم صاحب     :عريف الحفل 
 .محمد علي خزندار

نسأل االله جميعاً أن يمد في        . لوحة للفنان خالد خضر    وهي لوحة الاثنينية، كما يقدم سعادته     
 .اثنينية هذه الليلة بالصحة والعافية، وبمشيئة االله نلقاكم على خير إن شاء االله، شكراً لكم عمر فارس

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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